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ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

Программа
«Молоко»: 2.500 -  к 1 октября!
По оперативным данным 

на 24 августа, в районах су
точный надой в среднем от 
коровы составил в килограм
мах — первая колонка, вто
рая — плюс, минус по срав
нению с прошлогодней про
дуктивностью:

Томский 11 4-0,8
Первомайский 10,9 -4-0,8
Молчановский 10,8 4-1 
Кожевниковский 10,5 -|-0,9
Колпашевский 10,5 -j-0,3
Чаинский 10,4 4-0,7
Зырянский 10,2 -4-0,9
Кривошеинский 10,1 -4-0,6
Шегарский 10 -4.0,2
Асиновский 9,9 -4-0,4
Тегульдетский 9,9 4-0,1

Александровский 8,9 —0,2
Бакчарский 8,7 4-1,7
Парабельский 8,3 —0,3
Верхнекетский 8,2 —0,7
Каргасокский 7,6 —0,1
ПО ОБЛАСТИ 10,1 4-0,6
Это почти закономер

ность; внизу сводки оказа
лись именно «минусующие» 
районы. А  «почти» — пото
му, что исключение состав
ляет Бакчарский, который, 
никак не желая ходить в 
отстающих, добивается са
мой большой в области при
бавки.

Чтобы достичь к октябрю 
рубежа в 2.500 килограм

мов, надо в августе в сред
нем по области надоить от 
коровы 310 — 315 кило
граммов молока, а для это
го среднесуточная прибавка 
должна быть не менее 800 
граммов. Если выше — тем 
лучше. И резервов сейчас 
для этого предостаточно: 
обилие отав, повторные по
севы, пожнивные остатки, 
кукуруза... И отличная пого
да! Но чтобы взять большое 
августовское молоко, коров 
надо просто, добросовестно 
пасти. И поить. И на ночь

давать вволю кормов. Кстати, 
пора запускать в работу и 
кормоцехи!

От августа очень многое 
зависит. Тут не только ре
монт ферм. То молоко, ко
торое сегодня получают на 
фермах, определит уровень 
и зимних надоев. Следует на 
сегодняшнем «дне животно
вода» напомнить еще и о 
том, что приемка ферм к 
зиме должна быть проведет 
на до сентября, то есть для 
этого осталась всего неде
ля.

Планы двух л ет -д о ср о ч н о !
Ведущие колхозы Первомайского района — «Пер

вое мая» и «Рассвет», а  также совхоз «Первомайский»— 
досрочно справились с двухлетним планом продажи мя
са государству. Наиболее ощутим вклад в ускорение 
колхоза «Первое мая» и его Туендатской фермы, где в 
основном сосредоточен откорм скота. Труженики мясно
го цеха этого хозяйства продали государству уже 1.456 
тонн продукции, что на 56 тонн больше плана двух лет. 
Причем колхоз реализует скот довольно высоких весо
вых кондиций — сдаточный вес 429 килограммов.

Успех этих хозяйств позволил и всему району 20 ав-

Письма с ферм: на контроле —  отстающие

густа досрочно выполнить двухлетний план реализации 
скота, которого продано 4.420 тонн— на 10 тонн 
больше плана. Досрочно, к 1 сентября, коллективы от
кормочных ферм намерены выполнить и свои социали
стические обязательства, которые принимали в честь 
славного юбилея Великого Октября.

На досрочное выполнение своих планов и обяза
тельств нацелены и коллективы молочных ферм. Двух
летний план продажи своей продукции они выполнят к 
1 ноября, а колхоз «Рассвет» и того раньше— 1б сен
тября. А. ОЩУБВА.

ПРЕИМУЩЕСТВО, КОТОРОЕ В ПРОШЛОМ
На Калининской ферме совхоза «Пудинскнй» в 

прошлом году на этот период надой от коровы возрос 
на 522 килограмма молока. Тогда казалось, что нако
нец-то заложена мощная оснюа преодоления хрониче
ского отставания. Но пролетевшее время показало, как 
легко растерять достигнутое в упорном труде преиму
щество, если опять работать спустя рукава.

Что теперь имеют кали- 
нинцы? Самые низкие в 
районном масштабе показа
тели. Если район в целом 
за семь месяцев на фураж
ную корову получил по 
1.618 килограммов молока, 
то на ферме, совсем недав
но пытавшейся выйти в пе
редовые, всего по 1.462.

О причинах столь нега
тивной метаморфозы рас
сказала бригадир дойного 
стада Н. В. Иванова. Глав
ная беда, по ее мнению, в 
том. что управляющий отде
лением Федот Иванович 
Руснак (сам в недавнем про
шлом скотник) совсем пере
стал обращать внимание на

условия содержания живот
ных. Зеленую «подкормку» 
наладили запоздало — да и 
нельзя ее назвать регуляр
ной: сплошные перебои. Нет 
на пастбищах воды. Речка, 
на которую обычно наде
ялись, вдруг резко усохла. 
Получается, что бедным ко
ровам ни поесть, ни напить
ся.

Кроме ТОРО, то и дело ме
няются пастухи.

Обо всех этих неуряди
цах прекрасно осведомлен 
главный зоотехник совхоза 
Г. С. Горбунов. Но так уж 
повелось в хозяйстве, что, 
уделяя значительное внима
ние чисто зоотехническим

проблемам, он практически 
не вникает в организацион
ные.

А между тем на серьез
ные размышления наталки- 
вает сравнение положения 
на Калининской ферме с ос
тальными. Рогалевская, Ос- 
танинская и Львовская на 
сегодняшний день уверенно 
и внушительно плюсуют — 
по надоям с начала года. 
Невольно приходит мысль: 
а давно ли в таком же вы
годном положении были и 
калининцы?

Надо подчеркнуть, что в 
целом совхоз поставил нын
че задачу за год получить 
на фуражную корову по 
2.500 килограммов молока. 
Не очень высокая цель, ес
ли помнить, что общеобласт
ной уровень определен на
много выше. Тем более не
допустимы срывы. Ведь 
пример лучших доярок да
ет основание утверждать:

резервы не используются 
огромные. На той же Кали
нинской ферме в прошлом 
году чуть-чуть не вышла в 
трехтысячницы Анна Дмит
риевна Конева. И в этом за 
семь месяцев на каждую 
корову своей группы она 
надоила по 1.921 килограм
му. Немного отстали от ли
дера Людмила Степановна 
Овчаренко и ее дочь Мари
на, совсем молодая доярка.

— То, что утеряно, — 
говорит Н. В. Иванова, — 
не вернешь... Но до конца 
года можно еще постараться 
хоть как-то выправить поло
жение. Главное, чтобы сов
хозное руководство обрати
ло на наши беды серьезное 
внимание. А уж доярки не 
подведут.

С этими словами трудно 
не согласиться.

А. ТРИФОНОВ.
Парабельский район.

■ НАЧАЛО УБОРКИ 
ТЬ КОРМОЗАГОТОВКИ

НЕ ПОВОД ТОР-

■ ОЧЕВИДНЫЙ УРОН - НЕДОБРОСО- 
НОЕ ВЫКАШИВАНИЕ КОРМОВЫХ УГО

ДИЙ
А  КОМУ НУЖНО «БУМАЖНОЕ» КАЧЕСТ

ВО КОРМОВ?

Л

Влажность массы при- за
кладке не определялась. По
ди-ка определи, какого уров
ня и качества брожение прр  ̂
исходит сейчас в траншее.

Здесь необходимо особо 
отметить все еще бытующее 
во многих хозяйствах за-

краснознаменцев. Только 
после тщательного анализа 
можно будет говорить о на
личии действительного уров
ня припасенных кормов. 
Сейчас же оперировать ка
кими-то цифрами представ
ляется преждевременным...

на Томском областном 
раднотел^евизионном пе- 
редающе)41 центре введен 
в строй новый передат
чик третьей телевизион
ной программы. До этого 
передачи , велись мало
мощным j.’ CTpottCTBOM и 
зачастую сопровожда- 
зись помехами и нару
шением синхронизации. 
Сейчас телезрители Том
ска и района в радиусе 
35 километров смогут 
смо.треть передачи высо
кого качества. Новое 
оборудование изготовлено 
в Чехословакии, смонти
ровано и настроено спе
циалистами треста «Ра- 
диострой» и томичами.

Ю. ХАУСТОВ, 
главный инженер об
ластного ,зради(^еле- 
визионного переда

ющего центра.

ботники ГПЗ-5) возмуща
ются; главный инженер сов
хоза Ю. Г. Сафронов почти 
не бывает здесь, а если и 
«наскочит», так ничего пут

ного от него не добьешься. 
Агрегат «дышит на’’ ладан», 
даже самим удивительно.

И ЗЕРНО,
И ЗЯБЬ

Наиболее полно и про
дуктивно ведет весь 
комплекс уборочных ра
бот колхоз имени Жда
нова. Зерновые здесь уб
раны уже на половине 
площадей. Полностью об- 
молочены горох и озимая 
рожь, приступили к косо
вице овса, на подходе — 
пшеница.

Солому сразу свозят и 
скирдуют у ферм. Осво
бождающиеся поля рас
черчены жирными бороз
дами . августовской зяби. 
Механизированный отряд, 
возглавляет который 
опытный механизатор 
Сергей Николаевич Бо
рисов, старается не до
пускать большого разры
ва меж уборкой и вспаш
кой.

Высокой производи
тельности добиваются 
комбайнеры Петр Тимо
феевич Артемов и Ана
толий Федорович Лебе
дев.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

[з д 1 0 .0 0 0  КВАРТИР в  1 9 8 7  год^

САИОЕ ТРУДНОЕ-НАЧАТЬ
Есть заводы, которые строят жилье ''тсозспособом, а есть заводы, которые не 

строят. Руководители, решившиеся на новое дело, знают, как это сложно, но 
на одном доме, как правило, не останавливаются. И рождается у предприятия 
целая программа жилищного строительства.

Но есть и руководители, которые не спешат начинать эти хлопоты. И как раз 
для таких на прошлой неделе по решению секретариата обкома КПСС прово
дился семинар по строительству хозяйственным способом. Самое трудное — это 
начать. И задача семинара — помочь многим предприятиям сделать первый 
шаг.

Семинар был исключительно мобильный. 
Его участников — руководителей томских 
предприятий и профессиональных строите
лей — посадили в автобусы и повезли по
казать те дома, которые строят небольшие 
заводы. Чтобы участники наглядно убе
дились в том, что для строительства хоз
способом нужны не неограниченные люд
ские ресурсы, а прежде всего желание - 
строить. Плюс организация труда.

Вот дом. который построил шпалопро
питочный завод. Кирпичный, пятиэтажный. 
В нем — 59 квартир. А работает на заво
де всего 203 человека плюс 34 пустующих 
рабочих места. Дом построен за полтора 
года. То есть за 18 месяцев завод обеспе
чил жильем четверть своего коллектива.

Впрочем, простая арифметика здесь не 
годится. В очереди на жилье на предприя
тии стоит 79 человек. А  квартир — чисто 
заводских — получилось тридцать. За счет 
чего?

Из каждого вновь построенного дома 
часть квартир отчисляется в пользу горо
да. Целевым назначением. 10 процентов 
— инвалидам Великой Отечественной 
войны и семьям погибших воинов, пять 
процентов — военнослужащим, 12 процен
тов — под общегородской сцос для строи
тельства коммуникаций и объектов соци
ально-культурного назначения и 2 процен
та — Для представления служебной пло
щади работникам, непосредственно заня
тым обслуживанием и эксплуатацией жи
лищного фонда. Если предприятие берет
ся само обслуживать Дом, — то 1 процент. 
Если площадку для строительства завод 
готовит сам, то процент удержания, под 
общегородской снос уменьшается до 6. И

если дом строит подрядчик, то в его поль
зу отчисляется 10 процентов.

По самому максимуму —- 39 процентов. 
А  в данном случае — должно быть 29. 
Ведь дом возводили без подрядчика. По
чему же получилось больше?

— Где вы брали стройматериалы? Кир
пич. железобетой?

— Кирпич мы подкопили. К началу ра
бот у нас было порядка 300 тысяч штук, 
— отвечает директор завода Григорий 
Иванович Тригорлов. — ” А железобетон 
мы получили за четыре квартиры.'

— А цемент?
— За девять командировок. Искали по 

всей стране организации, у которых был 
цемент, но которым нечем было пропиты
вать шпалы. Вот и выручали друг друга.

— А кто выполнял санитарно-техниче
ские работы?

— Одно из подразделений треста «Томск- 
трансстрой». За две кварти))ы.

— А кто делал проект дома?
— Институт «Томгипротранс». За одну 

квартиру. Дальше продолжать?
А отделывали дом сами жильцы. Когда 

подошло время, заводчанам раздали клю
чи от квартир и предоставили полную сво
боду действий. Вот твой дом, устраивайся 
в нем, как считаешь нужным. Материала
ми обеспечим..

А те квартиры, которые были переда
ны местным Советам? Сделали так: вот 
твоя квартира, вот квартира твоего сосе
да, а вот эту вы должны отделать вместе. 
Получится плохо — в последний день по
меняем.

(Окончание на стр.)

Хлеборобский характер

После окончания сельхозтехникума, 
куда Сергея Коробейникова посылал 
учиться совхоз им. 60-летия Союза ССР, он 
был направлен в Чемондаевское отделение, 
помощником бригадира по технике. Ско
ро стал своим (Человеком, потому что не
плохо разбирается в деле. Вошел в состав 
бригады. Порой ему приходится о'гоывать- 
ся от своих непосредственных обязанно
стей. Весной, например, он управлял бун

кером-накопителем, во время сенокоса — 
водил по полям «ветерок», теперь сядет 
на комбайн. По мнению бригады, так 
нужнее.

Сергей—неравнодушный человек, актив
но участвует в общественной жизни, воз
главляет цеховую группу народного конт
роля.

Фото Л. Петроченко.
Чаинский район.

счетам (вели их директор 
совхоза и главный агроном), 
остаются нетронутыми 400 
гектаров дикорастущих
трав... Да, есть места, куда 
добраться трудно. Но не
ужели на всем этом резерве 
будет поставлен крест?

Г ЛАВНОГО агронома 
совхоза «Красное зна
мя» А. Д: Тимошен

ко надо было найти во что 
бы то ни стало. И не только 
потому, что хотелось услы- 
1Йать его оценку сложивше
гося в хозяйстве положения. 
Достаточным объемом све
дений мы уже располагали. 
Но у Александра Дмитрие
вича странная привычка (с 
которой в совхозе все сми
рились); носит в своем кар
мане (в единственном эк
земпляре!) свежие данные 
по качеству заготовленных 
кормов. Нет их ни в партко
ме, ни -В профсоюзном ко
митете, ни в каком-либо дру
гом месте...

Нашли руководителя агро
номической службы в Сухо- 
реченском отделении. «Да 
никакой тайны из этих по
казателей я не делаю, — 
заявил он. — Просто они 
никому, кроме меня, не 
нужны!».

Нет, с таким утверждени
ем согласиться нельзя. Толь
ко что, например, разговари
вали с агрономом-семеново- 
дом В. Н. Шумиловым, на 
которого возложен контроль 
за ходом кормозаготовок в 
этом самом отделении (не
удачный, к слову сказать, 
выбор, потому что уйма дел 
в подготовке сушильного 
хозяйства, а оно — на 
центральной усадьбе; к это
му объекту семеновод и 
«прикипел намертво»). Так 
вот, Валерий Николаевич 
располагает информацией та- 

4 кого рода. Все, по его сло- 
fBaM, в совхозе знают, что с 

самого начала закладывался 
не сенаж, а силос, знают, 
но... помалкивают. Скошен
ную зелень никто и нигде не 
привяливал. Поэтому клас
сификацию кормов следует

Рейд печати и народного контроля   —

К огда потери поверхности
принимать с определенной 
осторожностью. Сено заго
тавливалось в основном 
второго класса. Ну а что 
касается выкошенных пло
щадей, то никто не сможет 
сказать, какова их величи
на...

Когда передали этот раз
говор главному агроному, 
он никаких поправок вно
сить не стал: просто-напро
сто не имело смысла возра
жать. Ведь у нас перед гла
зами была сенажная тран
шея, которая в отчетах чис
лится завершенной. Никто 
ее не накрывал, хотя за
кладка закончена с месяц 
назад и пленка лежит на 
складе. Рядом —• дру
гая, для силоса, укладка 
уже начата. Но что это за 
укладка! Вместо пода>ездно- 
го пути — грязища непро
лазная (сколько ее натаски
вается в массу?), солома не 
добавляется. Считается, буд
то здесь корма; консервиру- 
ютсй. Вот они, консерванты, 
валяются в мешках на обо
чине дороги. Никто к ним не 
прикасался. Оказывается, 
кого-то «поставили» на эгу 
работу, а заставить ее вы
полнять никак не могут... И 
ту траншею, «завершен
ную», тоже «посыпали», как 
бог на душу положит.

Выходит, сомнения (се
наж? не сенаж?) не лишены 
оснований? А. Д. Тимошенко 
соглашается: так оно и есть, 
скорей всего — силос.

блуждение, будто качество 
сенажа устанавливается 
только через определенное 
время после закладки. Пер
воначальный важнейший по
казатель — влажность — 
становится как бы необяза
тельным. А ведь именно он 
(при соблюдении, разумеет
ся, всей технологии) дает 
возможность заранее п^д- 
положить, какими достоин
ствами будет обладать корм. 
Что касается окончательной 
проверки, то она практиче
ски должна служить руко
водством для зоотехников — 
при формировании кормово
го баланса.

Но вернемся к кормоза
готовительным делам в 
«Красном знамени». Здесь 
нарушается технолсиия за
кладки сенажа, К тому же 
нет своей экспресс-лабора
тории. А кому не ясно, что 
результаты, зафиксирован
ные «в области», могут из
мениться — при такой по
становке дела — уже через 
день? Скажем, сено при 
прессовании консервирова
лось от случая к случаю. 
Все ли заготовленное коли
чество теперь (сенного скла
да нет) соответствует отса
женной первоначально 
классности?

Думается, Томской район
ной комиссии по контролю 
за качеством кормозагото
вок необходимо срочно об
ратить внимание на работу

В СОВХОЗЕ «Сибиряк» 
план заготовки сена 
выполнен, оно преи

мущественно 1 и 2 классов. 
Но выяснилось, что можно 
было запасти еще тонн 500, 
если б поработали добросо
вестней шефы (нефтехим- 
комбинат, отдельные под
разделения облагропрома). 
Пропадает трава на неудоби- 
цах —- к ним коса не при
коснулась и уже, надо по
лагать, не прикоснется; в 
хозяйстве— нехватка людей, 
«жмет» уборка, вахту орга
низовывать поздно. Остается 
лишь констатировать: облаг- 
ропром лишний раз проде
монстрировал свою неразво- 
ротливость.

Множество претензий к 
шефам перечислил директор 
совхоза П. Н. Зубов. Жало
бы, надо признать, обосно
ванны, хотя и руководителю 
хозяйства, конечно же, на
до было проявить больше 
настойчивости и принципи
альности. После драки, как 
известно, кулаками махать 
не стоит. И можно было бы 
только посочувствовать Пет
ру Ивановичу, если б не це
лый ряд грубых просчетов, 
фактов вопиющей бесхозяй
ственности — уже по вине 
своих, совхозных, служб.

Вот простаивает ЛВМ: 
иссякла вода — и неизвест
но, когда подвезут. Маши
нист Р. Резепов и грануля- 
торщик И. Шаненков (ра-

что смогли приготовить поч
ти 400 тонн гранул. Преоб
ладает второй класс, а мож
но бы добиться гораздо луч
ших результатов.

На одном из лугов было 
обнаружено не менее сот
ни (!) сгнивших тюков сена. 
Главный агроном Н. В. То- 
пычканов мало-мальски 
внятных пояснений так и не 
смог дать. Только и пере
числил тех, по чьей вине 
это безобразие сотворено: 
прессовали механизаторы 
И. Г. Гаврилов, В. Н. Най- 
кин, П. В. Савельев, ответ
ственным за вывозку был 
помощник бригадира В. Г. 
Понькин. А где. спрашива
ется, был сам главный агро
ном? «Не смог проконтроли
ровать...» — в этом призна
нии не просто бессилие ру
ководителя; будь в совхозе 
группа контроля, не случи
лось бы подобное.

«Сибиряк» имеет в на
стоящее время на условную 
голову скота примерно 15 
центнеров кормовых единиц 
(в прошлом году — 19). Ос
мотр лугов и других кормо
вых площадей дал возмож
ность убедиться; небрежная 
косьба — вот где огромные 
потери. То полосы трав ос
тавлены, то целые «пятач
ки». Так и кажется — ра
ботали здесь дилетанты. Но 
это не так; машинами уп
равляли профессиональные 
механизаторы.

По самым скромным под-

Не рано ли? (К тому же на 
сотне гектаров в' совхозе 
«Воронинский» цлохо убран 
овес на зерносенаж).

Недостающие кормоедини- 
цы, уверены руководители 
«Сибиряка», будут получе
ны за счет зерносенажа и 
силоса, а также корнепло
дов. Предположительно все 
выглядит вроде бы утеши
тельно. Но не стоит благо
душествовать. Резкое улуч
шение организации труда, 
повышение ответственности 
всех без исключения, кто 
причастен к накоплению 
кормов, ужесточение контро
ля — только при этих усло
виях расчеты могут осуще
ствиться, В противном слу
чае может лишь увеличить
ся перечень потерь... Во вся
ком случае, к силосованию 
кукурузной массы без до
бавления необходимого коли
чества соломы здесь уже 
приступили.

ПУСТЬ далеко не иде
ально, но повседнев
но и старательно осу

ществляется контроль за 
качеством кормозаготовок в 
совхозе «Октябрь». Здесь с 
самого начала важнейшей 
кампании взят верный курс 
— на объединение усилий 
партийной, профсоюзной ор- 
ганиэ-дций, группы народно
го контроля. Не остается в 
стороне и Зоркальцевский 
сельский Совет народных де
путатов. На заседании ис

полкома рассмотрен подго
товленный контролерами 
вопрос; что конкретно надо 
предпринять, чтобы полно
стью сохранить накопленный 
кормовой припас, и что необ
ходимо предпринять во из
бежание новых потерь? От
мечено, что имеющиеся два 
сенных склада требуется 
заполнять тщательней, без 
каких-либо отклонений от 
требований. Ведь иметь под 
крышей примерно тысячу 
тонн сетйа — выгода бес
спорная, тем более что заго
товить сумели преимущест
венно первоклассное. Взято 
под особое наблюдение фор
мирование стогов новых и 
сохранность оставшихся с 

' прошлого года.
Аккуратно, добротно ук

рываются здесь сенажные 
траншеи, В целом не менее 
40 процентов всех . кормов 
будет , законсервировано. 
Сделан хороший запас ви
таминной травяной муки. 
Все это хорошо. И все же 
нельзя контроль ослаблять.

Например, уже видно, что 
при замладке кукурузного 
силоса добавляется явно не
достаточное количество со
ломы. А  на самой кукуруз
ной плантации — высокий 
срез, втоптанные в землю 
целые «шлейфы» зеленой 
массы. Неужели потому, что 
урожайность ее нынче пря
мо-таки завидная? . Потеря 
рачительности — от обилия?

Кукурузы (с подсолнечни
ком) в совхозе 1.300 гекта
ров. Благодаря усилиям аг
рономической службы, воз
главляет которую энергич
ный специалист В. И. Да- 
нильченко, благодаря стара
тельности механизаторов вы
ращен, повторяем, добрый 
урожай зеленой массы. По- 
хозяйски распорядиться ею 
— это ли не злободневная 
задача?

Между прочим, несмотря 
на более или менее вдумчи
вое накопление полноценных 
кормовых единиц, их-в «Ок
тябре» еще предстоит на
брать много, чтобы обеспе
чить нормальную зимовку 
общественному животновод

ству. То есть темйы нужда
ются в, форсировании. Не в 
ущерб качеству, само собой.

Три хозяйства, три пози
ции, три подхода к делу. 
Практически равные возмож
ности — при уже сложив
шихся, неравных результа
тах. Если рассматривать их 
аналитически, то во .всех слу
чаях видны прежде всего 
неиспользованные возмож
ности, заложенные в самой 
системе контроля. Полное 
или почти полное отсутствие 
надлежащей приемки ско
шенных площадей — разве 
не здесь упущена, недооце
нена необходимость опера
тивно пресечь чью-то не
добросовестность, чье-то рва
чество или верхоглядство! А 
коль с самого начала возоб
ладал «авось», коль уразу
мели отдельные бракоделы, 
что особо опасаться нечего. 
— можно ли было всерьез 
надеяться на равномерное, 
всеобщее, уважительное от
ношение к качественным по
казателям?.. А каково, ска
жем, отношение к соломе? 
■Уборка едва началась, а уже 
почти повсеместно — не
брежно разбросанные коп
ны, будто никто и не соби
рается к ним возвращаться. 
Лишь в «Октябре» ведут 
речь о включении овсяной 
соломы (не уступающей по 
питательности иному сену) 
в кормовой баланс.

Эти острые вопросы вы
двигает сама действитель
ность. И обратить на них. мы 
уверены, в данном случае 
необходимо совету Томско
го РАНО. Именно ему над
лежит. оперативно разо
бравшись в обстановке, при- 
нять действенные меры. 
Хватит заготавливать «бу
мажные» кормоединицы.

П. БАУЕР, 
главный экономист сов
хоза «Октябрь», предсе
датель группы народно- 

. го контроля;
К. ТРЕТЬЯКОВ, 

заместитель председате
ля областного комитета 

народного контроля;
В. ВЕРЮТИН, 

ваш корр.
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ПЕРЕСТРОЙКА: ПИСЬМА ИЗ ОТСТАЮЩЕГО РАЙОНА В

Т Е Г У Л Ь Д Е Т С К И И
1. З О Л О Т О Е

Чулым на тегульдетской земле закручивает такие 
петли, что, отправившись по воде или lio берегу, мо
жешь |через пару часов очутиться почти в той же самой 
исходной точке. И экономика сел этого района так пет
ляет, что вроде бы и нет никакого движения вперед. Се
годня это стало вопросом жизни — рыбор прямого, не 
петляющего пути. Такого, чтобы не провалиться в долго
вую яму...
В начале прошлого года 

на агропромовской карте 
района появился новый сов
хоз — «Новый труд». (До 
этого хозяйство принадлежа
ло пищевой промышленно
сти). И уже первый год жиз
ни в новом качестве ознаме
новался самыми большими 
убытками (в сравнении с 
другими совхозами РАНО) 
— 126 тысяч рублей. Если 
продать это хозяйство с мо
лотка, то, пожалуй, едва на
скребешь деньги, чтобы рас
платиться. А долги продол
жают расти ежедневно, по
скольку «Новый труд» жи
вет почти на одни кредиты.

Что представляет из себя 
совхоз? Это поселок Цент- 
рополигон. Стоит у самого 
Чулыма, Места красивейшие. 
Дичь, рыба, пчелы, • яго
ды... Курортные места. 
Золотое дно!.. В поселке 
живет около 250 человек. 
Но в самом совхозе работа
ет лишь пятая часть этого 
числа, а настоящих работни
ков всего человек пятнад
цать. Есть директор, эконо
мист, бухгалтер, управляю
щий отделением, прораб. 
Все совхозное производство 
пока что состоит, по сути, 
из 1.200 пчелосемей. Есть 
еще 35 лошадей, 9 колес
ных и 5 гусеничных тракто
ров, четыре грузовика, ди
зель для освещения... И по
скольку здесь убедились, 
что «на одном меде не про
живешь», то совхоз решил 
обзавестись скотом. Начато 
строительство коровника. 
Собираясь поставить в него 
(пока только одни стены) 
около 200 телок, совхоз за
пасает для них корма. Есть 
и немного пашни для этого; 
60 гектаров занято озимой 
рожью и 150 — смесью ов
са с горохом. Но в принципе 
совхоз может расширить 
пашню почти до двух тысяч 
гектаров — немало зарос
ших угодий вокруг вымер
ших деревенек и хуторов.

— Строить и пахать, — 
так сформулировал задачу 
директор Петр Филиппович 
Мельник. Совхоз так и дела
ет — по мере своих сил. Но 
без коренной помощи мелио
раторов одичавшие поля ему 
в одиночку не возродить. А  
вот со строительством дела 
получше. Споро обновляются 
жилье, подсобные и быто-- 
вые здания. Жаль только, 
что в новые дома селить по
ка некого. Но стук топоров 
и звон пил не затихает. Бла
го, что лес совхоз сам заго
тавливает впрок. Есть и своя 
пилорама.

Все это хорошо, все нуж
но. Только вот продавать-то 
совхозу нечего. Хотя пчелы 
«нас не прокормят», но по
ка только они приносят в 
совхозную кассу деньги — 
50 — 60 тысяч рублей в 
год. Деньги дает не один 
мед, продажа одной пчело
семьи дает 200 рублей. А 
пчел охотно покупают сов
хозы Кожевниковского, Ше- 
гарского, Томского и других 
районов, подсобные хозяйст
ва промышленных предприя
тий, пчеловоды-любители... 
Раньше еще доход приноси
ло то, что рабочие совхоза 
производили продукцию, для 
райпищекомбината — безал
когольные напитки, печенье 
и т. п. Выла работа и зимой. 
Теперь эту «лавочку» при
крыли. Ориентация — на 
молоко! Это в Центрополиго- 
не воспринято как безого

ворочная команда сверху.
Но давайте все-таки раз

беремся; почему именно на 
молоко? Наиболее нужный 
и выгодный продукт? Или в 
статистической сводке вы
глядит более солидно, пред
почтительнее меда? Да, в 
районе разговоры о меде 
иногда встречают ирониче
ской усмешкой. Баловство, 
мол, это, частный промысел, 
а не производство. Вот фер
ма — другое дело.

В этом, конечно, есть 
свой резон. Тем более 'ттго 
за мед и пчел ни с кого ни
какого спроса нет. А  произ
водство молока на тегуль- 
детских фермах обретает 
прочность. Об этом можно 
судить по таким цифрам. 
Тегульдетские животноводы 
обеспечили в области чет
вертую по величине (187 ки
лограммов) прибавку надоев 
молока от коровы за семь 
месяцев. И в июле прирост 
был выше среднеобластного. 
Если сохранить такие тем
пы (в августе надои качну
лись вниз), то район вполне 
выполнит свои обязательст
ва — прибавит продуктив
ность на 300 килограммов. 
Но что настораживает; при 
таком. росте надоев район 
всего на 59 процентов вы
полнил годовой план прода
жи молока. Дело в том, что 
сократилось поголовье,, мень
ше стало и коров. Понятно 
почему; очищают фермы от 
низкопродуктивных «коз». 
Однако и это очевидно; без 
наращивания поголовья эко
номику не поправишь. Вот 
поэтому и в «Новом труде» 
взялись за строительство ко
ровника.

Пчеловодство пошло на 
убыль и по другим, более 
существенным, причинам. 
Долгие годы мед брали пре
имущественно с гарей, .''де. 
буйствовал кипрей. Теперь 
эти гари заросли, и отнюдь 
не медоносными травами. 
Медовый родник обмелел. 
«Товарного меда с естест
венных медоносов мы yate 
не возьмем, — пишет в ре
дакцию опытнейший пчело
вод К. В. Ильяшевич. — Га
ри покрылись кочкарником, 
заросли осинником, берез
няком. Малины практически 
нет. Положение трудное. А 
профессия пчеловода счита
ется теперь самой пош
лой...».

Казимир Владимирович и 
его молодые сподвижники- 
энтузиасты — В. Шиняев,
С. Бурлаков, А. Дырмейко— 
и другие, с кем довелось 
встретиться, подсказывают 
выход из такого положения; 
надо возделывать медоно
сы. И тогда пасеки станут 
союзниками ферм; пчелы 
помогут поднять урожай
ность трав, на чем можно 
поднять и надои.

Но в письме старого пче
ловода сквозит и нескрывае
мая обида на пренебрежи
тельное отношение к люби
мой профессии; «Я занял по 
итогам года первое место по 
району, и никто из руковод
ства даже руку не пожал. 
Мед все любят, а как его 
добывать — знать не хотят. 
В агропроме все заняты 
программой «Молоко». Так 
что пчеловодство при таком 
отношении — безнадежно...»

Насчет безнадежности 
сказано, пожалуй, чересчур 
категорично. Тот же Кази
мир Владимирович видит 
прямую выгоду в реализа

ции не только меда, но и 
пчел. Уже нынче совхоз мо
жет за год реализовывать и 
совхозам, и подсобным хо
зяйствам 300— 400 пчелосе
мей. Помножьте-ка это на 
20.0 рублей... Подходящий 
доход? Да, 60 — 80 тысяч 
рублей. Стоит овчинка вы
делки? Несомненно! Но это 
дело, конечно, надо хоро
шенько обмозговать. И сле
дует поторопиться, пока 
есть люди, готовые за него 
взяться. «Я лично мог бы 
принять участие в организа
ции таких пасек», — пишет 
К. В. Ильяшевич.

Предложения старого пче
ловода нашли в Тегульдете 
поддержку совсем от неожи
данных людей. На стол пред
седателя РАПО Г. М. Пья
ных легло письмо - просьба 
директора совхоза «Степа- 
новский» А. Ф. Руденко об 
отведении участка для пасе
ки этого хозяйства. А ди
ректор фвхоза «Томь» Р. И. 
Аминов собственной персо
ной объявился в совхозе 
«Тегульдетский» — вел пе
реговоры с директором Г. А. 
Калининым о продаже пчел 
пригородному совхозу. И Ру
денко, и Аминов обратили 
свои взоры на Тегульдет не 
случайно; их овощеводче
ским хозяйствам без пчел не 
прожить; не растут огурцы... 
Правда, Гералйд Алексеевич 
тут же сообразил, какую вы
году он может извлечь и от 
самих овощеводов; «Мы вам 
продадим пчел, а вы нам по
можете наладить интенсив
ную технологию возделыва
ния корнеплодов». Аминов 
тут же дал согласие на та
кую помощь. И тогда поду
малось; может, именно в та
кой кооперации и есть ре
шение проблемы? От этого 
выиграет и молоко...

Но вернемся в «Новый 
труд». Поскольку пчелово
ды оказались предоставлен
ными самим себе (они даже 
формально не объединены в 
бригаду или звено), то в их 
среде стали брать верх част
нособственнические ИНТ'- 
сы, а на почве последи; 
бесконечные конфли:.ты. 
При бедственном положении 
совхоза сами-то пчеловоды 
не бедствуют. Один из них, 
П. И. Чирков, сделал перед 
председателем райисполкома 
даже такой жест; «Вы мне 
продайте «Волгу», а я пере
веду в Фонд мира 3— 4 ты
сячи рублей». Видите, до ка
кой зависимости додумался 
человек; «Волга» и мир... И 
подобные «анекдоты» в хо
ду в Тегульдете. «Медовые» 
деньги помогают дельцам от
купиться от многих бед .и 
неприятностей. И все-таки в 
сути своей пчеловоды — это 
подвижники, энтузиасты, 
они не менее трудолюбивы, 
чем пчелы, за которымиони 
ухаживают... Их труд несла
док.

Однако ни землю пахать, 
ни коров доить они не уме
ют. В Центрополигоне весь 
свой век (хозяйство как 
пчелосовхоз было основано 
лет двадцать назад) зани
мались, можно сказать, от
хожими промыслами. И сто
ронились крестьянства с его 
хлебопашеством и животно
водством. Если в окрестных 
деревнях, о которых оста
лась только память, умели 
держать плуг, то в Центро
полигоне кормились рекой, 
пасекой, охотой. Ну и то
пором здесь умеют работать. 
И в поселке сложилась оп
ределенная психология, ко
торую можно назвать хутор
ской. Хорошо это или плохо 
— не будем гадать. Но как 
в этот уклад вписать фер
му? И те, кто решил круто 
изменить характер произ
водства в этом поселении.

отдают ли полный отчет 
всем трудностям и несоот
ветствиям, которые неиз
бежно возникнут? Ведь хо
тя коровник и строится, но 
нет ни одной доярки даже 
на примете! ,

Молодой директор ново
испеченного совхоза (сам он 
инженер по профессии) се
тует на то, что люди, и да
леко не худшие работники, 
уходят из хозяйства в раз
ного рода конторы и кон
торки, которых множество в 
Центрополигоне. Пчеловоды 
и те, кто любит работать с 
деревом, уходят, например, в 
лесхозы, которых сразу два; 
мехлесхоз и межхозяйсгвен- 
ный. И хотя долго пустовав
шие дома снова приведены 
в порядок (кстати, совхоз не 
поскупился и на хозяйствен
ные пристройки, бани), но 
где гарантия, что они снова 
будут заселены? Людей тя
нет туда, к чему они боль
ше привычны. Удастся ли их 
повернуть на ферму и на по
ле?

Но поле, как и ферма, все 
еще в потенциале. Если рас
пахать те участки, что есть 
вокруг поселка, то окажется, 
что негде будет пасти инди
видуальный скот и косить 
для него сено. А  ведь нуж
ны еще пастбища и для пла
нируемого стада!

Как говорится, куда ни 
кинь, везде клин. И Мель
ник не успевает развязы
вать узлы, которых полно и 
без фермы. Например; 
на той стороне Чулыма 
стоит грузовик с семенами 
озимой ржи, а переправить 
семена нечем; паром не
исправен. И сеять надо.

— А что бы мы делали, 
если бы уже сегодня пошло 
с фермы молоко? — раз- 
.мышляет директор. — На 
чем его возить в Тегульдет? 
На лодке? Оно же скиснет 
за дорогу... Да и потаскай- 
ка фляги на крутой берег... 
Пока молоко и от частных 
коров девать некуда.

Наверное, разумнее было 
бы построить какую-то масло
бойку, что ли. Но ни об 
'■том, ни о летней дцйке ни- 
. то еще толком даже не по
дума.!. Давай ферму, и все. 
Вали кулей — потом разбе
рем. Кто разберет?

Напрашивается и такой 
вопрос; есть лк вообще 
смысл, создавать 'ой кро
хотный совхоз? . .дь, не
смотря на то, что рабочей 
силы раз-два и обчелся, уп- 
paBneH4eci|HfrTO штат при
дется укомплектовывать пол
ностью. Потребу? и 300- 
ветспециалисты, ц ИТР, и 
т. д. Кто и как их прокор
мит? Может быть, целесо
образнее „оздавать не сов- 
хг' э в'сего отделение или 
бригаду? Какой оптималь
ный вариант пригоден для 
Центрополигона? Ни в 
РАПО, ни в облагропроме 
ответов на эти вопросы по 
сей день нет. Произнесли 
слово «молоко» и решили, 
что на этом все социально- 
экономическо(е обоснование 
нового совхоза завершено. 
Только вот на чью шею бу
дут потом вешать убытки?

«Новый труд» — это се
годня, по сути, чистая стра
ница. Вот почему крайне 
важно не допустить, чтобы 
ее заполнили вчерашние 
ошибки. Экономистам пора 
освободить свои глаза от 
шор стереотипов и подумать 
над тем, как превратить те- 
гульдетскую землю в при
быльную. Но для этого то, 
что мешало району разви
ваться (сплошь вода да лес), 
превратить во благо эконо
мики. И не надо иронически 
поглядывать на пчеловодов, 
рыбаков и охотников, крас
нодеревщиков и конюхов. Не 
в их ли руках ключ к само
окупаемости?

А. СОЛОВЬЕВ.

ЕСЬ воскресный 
день 27 августа 
1917 года в Томске 

шло экстренное заседание 
исполкома Совета солдат
ских депутатов. Сложив
шаяся обстановка требова
ла немедленных действий. 
25 августа генерал Корни
лов — «верховный главно
командующий русскими 
войсками» — двинул вер
ные ему части на Петро
град, чтобы потопить в кро
ви революцию, разгромить 
партию большевиков и Со
веты.

Готовились мятежи и в 
Сибири.

Совет, в котором боль
шевики занимали прочные 
позиции, действовал как 
орган народной власти. Он 
выработал и осуществил 
самые решительные меры, 
чтобы предотвратить вы
ступление контрреволюции 
в Томске, не дать ей сорга
низоваться. Было принято 
воззвание к солдатам, в ко
тором говорилось;

«Заговор буржуазии и 
царских генералов — уже 
не слух, он уже осущест
влен...». Совет призывал; 
«Товарищи солдаты! Ни 
одного выступления, ни 
одного шага не должны вы 
делать без Совета. Ни од
на рота, ни одно отделение 
не может быть вызвано, не 
должно выходить без ука
зания представителя испол
кома Совета... Всякое по
громное коитрр|Бволюцион- 
ное движение будет беспо
щадно подавлено».

В отдельные воинские 
части, в каждый участок 
милиции были направлены 
комиссары исполкома Со
вета для предотвращения 
возможных контрреволюци
онных выступлений и для 
наблюдения за арестами. 
Послали комиссара и на те
леграф — большевика В. М. 
Клипова. . Совет уведомил 
начальника’  гарнизона, что 
выводить части с оружием 
в случае каких-либо волне
ний можно только с разре
шения исполкома Совета.

На заседании были одо
брены телеграммы в ряд 
адресов. В телеграмме 
Центральному Исполнитель
ному Комитету Советов в 
Петроград говорится, что 
Томский Совет задержива
ет отправку маршевых рот 
на фронт, чтобы по перво
му требованию ЦИК дви
нуть их в Петроград про
тив корниловцев. Совет 
требует самых решитель
ных мер против заговорщи
ков, ареста Временного

комитета Государственной 
думы, главарей контррево
люционной буржуазии и всех 
чинов высшего командного 
состава.

Две телеграммы были на
правлены в  Омск— BoteHHOOR- 
ружному комитету иобласг- 
ному исполнительному коми
тету. В первой телеграмме Со
вет солдатских депутатов на
стаивает на немедленном от
странении командующего во-

ми аплодисментами выра
зили свою поддержку Со-, 
вету солдатских депутатов 
и осудили мятежников. А 
присутствовавших корни
ловцев арестовали.

Собрание томских желез
нодорожников послало в 
Петроград телеграмму с 
требованием ареста контр
революционеров, разгона 
Государственной думы и 
Государственного совета и

РЕПОРТАЖ 
ИЗ 1917-ГО ВСЕ 
НА З А Щ И ТУ  

РЕВОЛЮ ЦИИ!
енным округом полковника 
Прединского, известного 
своими реакционными взгля
дами, а во второй — на аре
сте генерального совета и 
военно-окружного суда.

А 28 августа в Томске 
вышла специальная листов
ка комитета РСДРП, разъ
яснявшая смысл мятежа и 
призывавшая всех трудя
щихся выступить на защиту 
революции. Состоялось экст
ренное общее собрание ор
ганизации РСДРП, которое 
также потребовало разгона 
Государственной думы, аре
ста ее Временного комитета 
и всех лидеров контррево
люции.

Газета «Знамя револю
ции» откликнулась на со
бытия в Петрограде пере
довой статьей, начинав
шейся словами; , «Двойная 
работа контрреволюцион
ных заговорщиков вскры
та». Распустив слух о «за
говоре большевиков», гово
рилось в статье, лидеры 
меньшевиков и эсеров под
готовили почву для корни
ловщины. Газета требова
ла немедленного ареста всех, 
кто помогал Корнилову.

Рабочие, солдаты, кре
стьяне горячо откликнулись 
на призыв большевиков, 
поддержали выдвинутые 
ими меры по борьбе с 
контрреволюцией.

30 августа состоялся 
митинг солдат горной бата
реи. Газета писала, что 
участники митинга бурны

-Алексавдр - Иванович Сафронов — рабочий коптильно
го цеха Колпашевского рыбокомбината. Он очень добро
совестный человек. Это качество сочетается у Александ
ра Ивановича с трудолюбием. Не раз передовой рабочий 
за свой труд отмечался руководством.

Фото А. Филиппова.

САМОЕ ТРУДНОЕ-НАНАТЬ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

— А кому давали квартиры? — допы
тывались участники семинара. — Тому, 
кто соглашался отделать свое жилье в не
рабочее время, или согласно списку оче
редников?

Григорий Иванович пожимает плечами;
— Да у нас никто не отказывался...
— Даже те, кто стоял в льготной оче

реди?
— Никто.
— Могу заверить, — включается в раз

говор председатель Томского горисполкома 
Ю. Я. Ковалев. — Распределение квар
тир проведено без малейших отступлений 
от законодательства.

При всех сложностях, которые испыты
вает коллектив, решивший строить хозспо
собом, есть одно неоспоримое преимущест
во: помимо чисто материального благопо- 
-тучия, хозспособ позволяет вскрыть доселе 
не. известные резервы. Причем на основном 
производстве. Г. И. Тригорлов рассказы
вал. что практически все шпалы, которые 
они пропитывали для сторонних организа
ций, были изготовлены в нерабочее время. 
Сверх плана. И коллектив предприятия 
сознательно пошел на переработку; знал, 
что делается вое это для его же блага. А 
раз в стране пропитанных шпал стало боль
ше— значит, и для блага государства. Вот 
когда на практике совпадают личные и 
общественные интересы, тогда производи
тельность труда растет быстрее, И не уди
вительно, что шпалопропиточный завод пе-

комбикормовом несколько отличается от 
того, что на шпалопропиточном. Постано
вили; за один квадратный метр очередник 
должен отработать 20 часов на отделке.

Свой вариант нашли и на электротех
ническом заводе. Здесь строят молодеж- 

ревыполнил план по прибыли почти в пять ные дома. Комплектуется комсомольско- 
раз_ молодежный отряд, который в нерабочее

Сейчас завод приступил к строительству время строит дом. Пока бойцы отряда на 
еще одного дома. Есть опыт, есть уверен- рабочих местах— на стройке трудятся лю- 
ность в том, что свою жилищную про- ДИ из заводского РСУ. Фактически работа 
грамму завод выполнит гораздо раньше организована в две смены, 
двухтысячного года ^  распределяют жилье так; половина—

О б Р Р П Р ч и т ь  к в а п т и о о й  к я ж п о г о  п я б о т н и  бойцам отряда, половина — очередникам. Обеспечить квартирой каждого работни- ко^у.^о не нравится, что молодые полу-
ка пораньше — к 1995 году планирует и чают быстрее? Пожалуйста, имеешь воз- 
дирекция комбикормового завода. За счет можность принять участие в строительст- 
того же хозяйственного способа строитель- и®’ возрастной ценз снят. Но право по
стна Хотя пипектоп завопя В лйпимип Та- строить себе квартиру предоставляется ства. хотя директор завода Владимир та .jQ^bKo тем, кто проработал на заводе не
расович Чубенко знает очень хорошо, как менее двух лет.
нелегко предприятию строить. ' Такой принцип восстанавливает спра-

— Хозспособ— это что-то вроде масон- ведливость, и директор завода В. А. 
ского общества, — шутит он. — Тот, кто Вильдин заверил участников семинара, 
там побывал, ничего не скажет, а тот, кто что ни одной жалббы на распределение 
не был, ничего не знает. квартир к нему не поступало.

Действительно, готовых рецептов хоз- Видя, как на площади Южной букваль- 
способа не существует. Поэтому каждый но на глазах растут дома электротехничес- 
ищет свои пути и не торопится делиться кого, на завод потянулись люди, 
опытом с коллегами. Нынешний семинар На семинаре руководители поднимали 
должен приоткрыть завесу 'таинственно- вот какую проблему. Хозспособ— это на- 
сти перед этим видом строительства. родная стройка, так сказать, в чистом ви- 

Хоэспособ комбикормового завода начал- де. Когда непрофессионал заинтересован в 
ся с шабашников. Администрация находила • конечном результате. Г, И. Тригорлов 
бригады, которые брались за возведение рассказывал, как во вре.ня отделки своего 
домов. Сейчас бригэду из семи дезевек—- собственного дома он получил разнарядку 
тех самых основателей нового дела — на стройку. Делать нечего— отправил лю- 
приняли на завод. Порядок устанопшш та- дей. А они... сбежали. И не куда-то, а на 
кой; если выполняют порученную работу свой собственный *дом. 
в срок, получают на бригаду квартиру. Может быть, есть смысл не отвлекать 
Бригада свои обязательства выполнила, на стройки людей с тех предприятий, ко- 
теперь очередь за заводом. торые строят хо.зспособом? Или хотя бы

Участие заводчан в строительстве на дать некоторые льготы? Ведь это только

поможет общему делу и будет дополни
тельным стимулом для тех, кто еще не 
начал.

На семинаре выяснилось еще одно ин
тересное обстоятельство. Кто не знает, как 
трудно в области с проектированием! И 
директора проектных институтов на всех 
совещаниях смакуют цифры, характеризу
ющие нехватку людей. А хозспособ уже на 
нынещнем этапе,̂  вскрыл резерв. Оказыва
ется, если у проектантов появляется заин- 
тересованйость, они могут поработать и 
сверх обычного. Так почему бы не создать 
в городе проектный кооператив, который 
будет действовать в нерабочее время? Ес
тественно, за оплату, за жилье. Жела
ющие, думаю, найдутся.

Еще одно обстоятельство, С будущего 
года предприятия томской стройиндустрии 
начнут выпускать железобетон для хоз
способа. Официально. Это, конечно, по
мощь, но руководители должны знать, что 
без хозяйственной инициативы все равно 
не обойтись. Как ввозили в область 1,5— 2 
миллиона щтук кирпича — за шпалы, за 
другие услуги, — так и должны ввозить. 
Ресурсы должны— и будут!— стекаться к 
тем, кому они больше нужны, кто может 
их рационально использовать. Это и назы
вается социалистической предприимчи
востью.

Организаторы семинара намеренно поз
накомили участников с опытом маленьких 
предприятий, в которых трудятся по 
200—300 человек. А квартиры себе, те.м 
не менее, строят. Как же на этом фоне 
смотрятся наши гиганты, например орга
низации жилищно-коммунального ■ хозяй
ства? Где число работающи.х доходит до 
12 тысяч, а всх .хозспособ на нуле. Зато 
море жалоб на жилищные условия...

С. -БАЛАШЕВ.

передачи власти Советам 
рабочих, солдатских и кре
стьянских депутатов. Их 
поддержали строительные 
рабочие Томска. Рабочие- 
печатники на общем собра
нии высказались против по
пыток примирения с кор
ниловщиной и решили уст
роить специальный сбор 
средств для нужд револю
ции.

Собрание солдат-фронто
виков требовало «ареста и 
строгого революционного 
суда для всех причастных к 
контрреволюции в связи с 
заговором Корнилова.., за
ключения скорейшего мира 
между народами, передачи 
земли в руки крестьянст
ва...».

Горняки Кузбасса ответи
ли на корниловский мятеж 
созданием отрядов Красной 
гвардии.

Большевики Томска, их 
печать широко информиро
вали трудящихся Томска и 
губернии о событиях в 
стране и Сибири, связанных 
с борьбой против корнилов
щины. Газеты «Сибирский 
рабочий» и «Знамя револю
ции» подробно рассказывали 
о собраниях и митингах тру
дящихся, резко разоблачали 
заговор темных сил, позор
ную роль Временного прави
тельства и соглашательских 
партий, готовивших сделку 
с Корниловым, призывали 
рабочих и солдат готовиться 
к борьбе за власть. ■

5 сентября в передовой 
статье газета «Знамя рево

люции» писала;
«Заговор Корнилова осча

стливил нас «новым» пра
вительством. А «новое» 
правительство осчастливнДо 
нас приказом о том, чтовсе- 
де ДОЛЖНО остаться по-ста
рому. По существу, конеч
но, и 1фавнтельство-то ста
рое. Только рассаживаются 
они несколько иначе... Мы 
являемся теперь свидетеля
ми нового соглашения, со
глашения с вдохновителями 
корниловского заговора... 
Вместо диктатуры Корнило
ва мы получили диктатуру 
Керенского, слегка подчи
щенную военную диктату
ру...».

В другой передовице го- 
борилось;

«Рабочий класс органи
зует свои силы, перестраи
вает свои Советы и боевые 
революционные ячейки, rof 
товнтся к бою с контррево
люционерами, с капитали
стами. Скоро начнется оже
сточенная борьба з8 
власть».

Попытка буржуазии раз
громить революцию при 
помощи военного мятежа 
полностью провалилась. Рз" 
бочке и революционные сол
даты Петрограда во главе с 
большевиками дали реши
тельный отпор корнилов
цам. После разгрома корни
ловщины влияние больше
виков в массах выросло. 
Началась большевизация 
Советов.

Укрепили свои позиции в 
массах и Советах и том
ские большевики. Они пор
вали организационные связи 
с меньшевиками, создали 
самостоятельную больше
вистскую организацию. В 
Тайге, Анжерке, Барна
уле, некоторых другх горо
дах большевики также стали 
самой влиятельной силой в 
массах. На прошедших в 
середине сентября выборах 
в Томский Совет рабочих 
депутатов большевики одер
жали победу. Большевист
ский Совет солдатских де- 

, путатов и большевистский 
Совет рабочих депутатов 
объединились.

На опыте борьбы с кор
ниловщиной рабочие, сол
даты, крестьяне еще раз 
убедились, что эсеровская и 
меньшевистская политика 
соглашательства с бужуази- 
ей — это политика преда
тельства революции, что 
только большевики являют
ся той силой, которой мож
но доверить судьбу страны 
и революции.

А. АКАЧЕНОК,
сотрудник партийного
архива обкома КПСС.

Полезно веем
в  Кировском районном комитете народного контроля 

задумались над тем, как повысить активность групп. Ре
шили создать сектор оказания практической помощи. В 
нем — 16 нештатных инспекторов, за каждым из кото
рых закреплено по одной - две группы. Куратор бывает 
на местах не реже двух раз в квартал, помогает прово
дить наиболее сложные проверки, участвует "в их разбо
ре. Благодаря конкретной помощи удалось улучшить ра
боту головных групп завода керамических материалов и 
изделий, нефтебазы, авиапредприятия, других организа
ций. А на базе групп НПр «Полюс», политехнического 
института, университета проводятся занятия по обмену 
опытом.

Практикуются отчеты председателей групп, индивиду
альные собеседования с ними, обмен onbiTo'Si нештатных 
инспекторов. Для оказания оперативной помощи форми
руются бригады из пяти - семи человек, которые и на
правляются в организации.

Городской комитет народного контроля рекомендовал 
использовать опыт кировчан всем другим комитетам.

Н. КУЗЬМИНА, 
инспектор Томского городского 
комитета народного контроля.

По следам наших выступлений

«Кооператоры на покосах»
Так называлось письмо, 

опубликованное в подборке 
«Почта наших читателей» 
20 февраля. Предложения 
авторов заслуживают осо
бого внимания и поддерж
ки. Потребовалось время, 
чтобы подготовить ответ' 
по существу проблемы.

Совершенно верно по
ставлен вопрос об улучше
нии сенокосов в хозяйствах 
области. Со стороны руко
водителей , и% специалистов 
совхозов и колхозов сейчас 
больше уделяется внима
ния проведению культур- 
технических работ на при
родных сенокосах и паст
бищах. Нынче угодья ак
тивно расчищаются от ва
лежника, наносов, удаля
ются мелкие кустарники, 
.проврдится боронование, 
вносятся минеральные 
удобрения, частично подсе
ваются травы. Все назван
ные мероприятия повыша
ют урожайность трав, улуч
шают условия для работы 
механизмов, повышают 
производительность труда.

Очень важно применять 
малую механизацию на 
личных сенокосах, что и 
практикуется нынче более 
широко. Кроме того, руко
водители совхозов и кол
хозов оказывают всесто

роннюю помощь техникой 
для скашивания трав на 
личных покосах, стогования 
сена работникам животно-: 
водства, механизаторам, Л- 
другим работникам сельско
хозяйственного про1изводст- 
ва и пенсионерам.

Со стороны местных со
ветских органов нужна се
годня помощь при созда
нии кооперативных подсоб
ных хозяйств односельчан 
для заготовки кормов, а со 
стороны районных агропро
мышленных объединений, 

совхозов и колхозов обла
сти будет оказана помощь 
при техническом оснащении 
таких хозяйств. /

Районным агропрбмыш-' 
ленным объединениям реко
мендовано на заседаниях 
советов рассмотреть воп
рос об изготовлении средств 
малой механизации сель
скими умельцами, органи
зовать показ образцов на 
районных выставках.

Нашел применение цен
ный опыт леспромхозов об
ласти, где на заготовке 
кормов создаются специаль
ные бригады.

В. ЕГОРОВ, 
первый заместитель 
председателя агропро
мышленного комитета 

области.

« И щ и т е  с а м и »
Под таким заголовком в 

«Красном знамени» 3 ию
ля опубликован фельетон 
читателя, в котором шла 
речь о волоките с устране
нием повреждения в подва
ле дома № 106 по ул. 
Тверской. Редакция получи
ла ответ за подписью на
чальника ПЖРУ А. А. 
Адаховского. Сообщается, 
что публикация рассмотрена 
на планерном совещании в

управлении с участием ру- 
к/авоДителей подразделе
ний. Руководители Киров
ского ПЖРТ М. А. Деев и 
Н. А. Колотовкин преду
преждены о строгой дне-  ̂
циплинарной ответственно-г 
сти. Службе главного ин
женера ПЖРУ предложено 
усилить контроль за рабо
той аварийных служб тре
стов.
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Размышления после каникул* как трудился подросток

Вызываю лето на себя...
к трем летним месяцам 

все организации, в чьи обя
занности входит работа с 
детьми, готовятся, как к 
бою. Начищают «оружие» — 
проводят совещания, тща
тельно продумывают такти
ку: что может предложить
город и область школьни
кам и учащимся СПТУ. Не 
шутка ведь, когда многоты
сячная армия молодежи ос
тается без своего основного 
дела — учебы.

Честно говоря, и для 
этого материала толчком по
служило заседание комиссии 
по делам несовершеннолет
них при облисполкоме. Тема 
заседания первоначально 
звучала так; итоги работы 
по организации занятости 
подростков в летнее время. 
Потом в комиссии подума
ли и внесли небольшое из
менение, поставив вместо 
слова «итоги» слово «недо
статки». И это маленькое 
уточнение полностью изме
нило ход заседания, в кото
ром участвовали представи
тели горкома комсомола, 
гороно, районных инспек
ций. Было, конечно, и тра
диционное перечисление, че
го уменьшилось, чего уве
личилось, но в конце концов 
эти цифры послужили не 
для простой арифметики, а 
для выявления болевых то
чек.

Если содержание разго
вора разложить по полоч
кам, то эти полочки можно 
было бы назвать: «Пионер
ские лагеря», «ССО», 
«Предприятия», «Лагеря 
труда и отдыха», «Военно- 
спортивные лагеря». Именно 
по этим адресам расходятся, 
разъезжаются ребята в лет
ние месяцы. И вроде бы 
можно успокоиться; без де
ла они не остались, но 
председателя комиссии

A. П. Габрусенко, . да и ос
тальных участников разго
вора довольными назвать 
было нельзя. В некоторых 
районах — Бакчарском, 
Первомайском, Советском, 
Томском — возросла пре
ступность среди несовер
шеннолетних; плохо нала
жена шефская работа с 
подростками, состоящими на 
учете, в Верхнекетском, 
Колпащевском, Первомай
ском. Чаинском районах. 
Август оказался пиковым 
месяцем, когда подскочили 
все отрицательные показа
тели. В этот последний лет
ний месяц закрываются не
которые Л ТО, не заполнены 
пионерские лагеря, меньше 
шмольников трудоуст11аиваг 
ется на предприятия.

Не хотелось бы перечис
лять все «не», и тем не ме
нее...

пор существует 
занятости ребят 
В докладе заме- 

начальника УВД
B. М. Миронера прозвучал 
такой факт; не проходит и 
дня, чтобы в отделы мили
ции не доставляли 1 0^ 15  
подростков этого возраста. 
Военно-спортивные лагеря 
Томской области не в состо
янии вместить всех желаю
щих, в стройотряды берут с 
пятнадцати лет. В пионер
ских лагерях таким маль
чишкам и девчонкам уже 
неинтересно, не устроиться 
и на работу; не каждое 
предприятие возьмет ответ
ственность за тринадцати
летнего. Хотя на вполне 
безобидное производство 
ребят принимают. В «Том
ском умельце» я познако
милась с Олегом Чечюном, 
тринадцатилетним учеником 
школы № 14. Олег работал 
в объединении с начала ию
ля, в июне в этом же цехе 
трудились девять ребят, вы-

До сих 
проблема 
до 14 лет. 
стителя

полняли несложную опера
цию — набивали и шлифо
вали трубки для детских 
качелей. На предприятии 
пошли навстречу своим не
совершеннолетним помощ
никам, из общих расценок 
выделили расценки за те 
работы, которые отдали в 
распоряжение школьников. 
Начальник цеха № 1 А. Н. 
Корюков и старший мастер 
F. А. Душинин рассказали, 
что со школьниками у них 
давно налажен контакт, в 
марте из школы № 11 к 
ним в цех пришел учитель 
труда С. М. Каструк и пред
ложил помощь ребят. Цех и 
школа заключили договор о 
сдельной работе на год. По
немногу, но зарабатывают 
школьники деньги на бла
гоустройство школы — ско
лачивают ящийи, произво
дят другую . немудреную 
продукци |̂|. С нового учебно
го года договор вновь вой
дет в силу.

А вообще чнкольников на 
производство берут неохот
но. Кто-то ответственности 
боится, кто-то не уверен в 
детских силах. Иные под
ростки сами себя компро
метируют в глазах рабочих 
— бегают по цеху, балуют
ся, неделю отработают и ис
чезают, а начальник должен 
их разыскивать. И оплачи
вать подростку йолный ра
бочий день, в то время как 
работает он четыре часа и 
не всегда серьезно относит
ся к поручению, предприятию 
невыгодно. А почему бы не 
дать им поработать в пол
ную силу? Порой дело до
ходит до анекдотов. В одном 
из пионерских лагерей до
велось увидеть такую карти
ну: представитель санэпи
демстанции отчитывал на
чальника лагеря за то, что 
девочки мыли посуду на 
кухне, поднимали стулья

для того, чтобы протереть 
пол в столовой. Не гнать 
Их нужно от такой мелкой 
работы, а, наоборот, устраи
вать на лето посудомойка-' 
ми; пусть и работают, и от
дыхают вместе со всеми.

Еще одно «но». Из сопо
ставления докладов на засе
дании в облисполкоме выяс
нилось. что инспекции по 
делам несовершеннолетних и 
райкомы комсомола часто 
идут параллельными дорога
ми — делают друг за дру
гом рейды по квартирам, 
таким образом контролируя 
своих подшефных; В Ки
ровском районе оператив
ный отряд работает без 
взаимодействия с инспекци
ей. Райкомы комсомола 
включились во Всесоюзную 
операцию «Забота», но не 
хватает у них еще выдумки 
и конкретных дел, чтобы 
привлечь как можно больше 
ребят к этим делам.

Большую надежду возла
гает общественность на сту
денческие строительные от
ряды. И не только в плане 
помощи на строительстве 
объектов, но и в плане ду
ховности, культуры. Почти 
в каждом томском линей
ном стройотряде есть один- 
два, а то и больше подрост
ков, зачисленных в отряд 
или через инспекцию, или 
по собственному желанию. 
Всего, таким образом, тру
дится около 400 ребят, еще 
не ставших студентами. Та
кую цифру назвал мне ко
мандир областного отряда 
А. Черевко. Но, думается, 
цифра эта в августе уже 
уменьшилась. Кто уехал до
мой, отработав месяц, кого 
увезли сами студенты. Мне
ние большинства бойцов: 
ССО не исправительно-тру
довая колония — НЯНЧИТЬ
СЯ с подростками некогда.

Кто не ужился со стреми
тельным ритмом строитель
ства, кто не хотел соблю
дать дисциплину в лагере и 
на работе, тех уже давно в 
стройотряде не отыскать. 
Зато остались ребята, уме
ющие и желающие трудить
ся, многие из таких дружат 
со стройотрядовцами не пер
вый год. Во второй раз по
ехали с отрядом из ТИСИ 
«Спарта» Вадим Болдырев 
и Наиль Шакуров. Второй 
год в отряде ТГПИ «Венсере- 
мос» Андрей Шихмуратов, 
причем отряд этот комму
нистический, и Андрей в 
1986 году наравне со своей 
сестрой — студенткой педа
гогического института — и 
остальными бойцами «Вен- 
серембеа» трудился беско
рыстно.

Все ССО готовятся к лет
ней целине задолго до нас
тупления теплых дней. А 
подростков включают в от
ряд почти перед самым 
отъездом — в мае-июне. 
Это студентов не устраива
ет, они жаждут определен
ности; каков будет состав 
отряда, будух ли ребята- 
школьники работать, как 
требует ССО, — все это им 
надо узнать заранее, чтобы 
потом не пришлось отря
жать рабочую единицу для 
доставки подопечного, не 
оправдавшего доверия, в 
город. Пожелание у всех 
студентов к инспекциям кон
кретное — держать связь с 
областным штабом ССО в 
течение всего года.

После лета еще не раз 
придется подводить итоги, 
зачитывать ту самую ариф
метику, в которой что-то 
уменьшится, что-то увели
чится. Но. как заметил в 
конце заседания комиссии 
по делам несовершеннолет
них первый заместитель 
председателя облисполцома 
А. П. Габрусенко,  ̂важно, 
чтобы между заседаниями 
не наступила тишина. Чтобы 
каждый из тех, в чьи обязан
ности входит работа с деть
ми, мысленно дал себе при
каз: «Вызываю лето на се
бя...».

Н. ШЕРЕМЕТ.

Возвращаясь 

к напечатанному К а п к а н  н а  у л и ц е
Комментарий к откликам читателей на публикацию S  семью пришло горе» ( i8  июля i9 8 7  года)

Писать о смерти вообще 
тяжело. Вдвойне тяжело пи
сать о смерти ребенка. Смер
ти нелепой, случайной, ко
торой могло не быть. Обор
валась жизнь, еще не успев
шая познать мир.

Четырехлетняя Анечка 
Попова упала в открытый 
колодец с горячей водой и 
получила смертельные ожо
ги.

Это уже не первый слу
чай, когда в колодцы пада
ли пешеходы. Обжигались. 
Получали увечья. Не раз 
предъявлялись претензии 
предприятиям, имеющим на 
балансе различные комму
никации и, естественно, ко
лодцы к ним, которые долж
ны быть всегда закрыты.

Всегда!
«От всей души разделяю 

горе матери, потерявшей ма
лолетнего ребенка. Я и сам 
однажды чуть не попал в 
такой колодец-ловушку. Гор
исполкому следует принять 
решение, которым закрепи
лась бы ответственность ор
ганизаций. имеющих колод
цы.

М. ИВАНОВ.
г. Томск».

«Таких ловушек в городе 
много. На углу пятиэтажно
го дома возле магазина 
«Океан» есть колодец, от
куда жильцы неблагоустро
енных домов берут горячую 
воду в течение нескольких 
лет. До беды недалеко, дети 
бегают рядом. Еще пример. 
Между , общежитием ТИСИ 
и домом № 21 по ул. Пар
тизанской проходит тепло
трасса. Здесь всегда откры
ты три колодца, они уяре за
росли травой. Опять же ря
дом бегают детишки и за
просто могут угодить в од
ну из этих ловушек. Или та
кой факт. У 4-го подъезда 
того же дома № 21 при ре
монте водопровода нарушен 
колодец. Приходится его 
прикрывать '̂дреками. Про
сили заместителя председа
теля Октябрьского райиспол
кома В. М. Клименко, что
бы он повлиял на ЖКО 
ТИСИ, но пока сдвигов нет.

Семья Зайченко».
Такое же, полное тревоги 

и боли письмо написала в 
редакцию В. Н. Кирюхина;

из жизни по чьей-то халат
ности, из-за недобросовест
ного отношения к служеб
ным обязанностям. За это 
нужно наказывать и гово
рить о виновных открыто. 
Пусть все знают.

А. КИРСАНОВ, 
ветеран войны и труда.
с. Кривошеино».

Расследованием гибели 
девочки сначала занималась 
прокуратура Ленинского 
района, а затем — города 
Томска. Ответ из прокурату
ры пришел, его подписал 
исполняющий обязанности 
прокурора советник юстиции 
В. Ф. Драчковский: '

Кстати говоря, ответст
венность такая есть. Каж
дое предприятие обязано со
держать свои колодцы в 
надлежащем порядке, на
значаются даже конкретные 
ответственные за их содер
жание. Но чаще всего такая 
ответственность — пустая 
формальность, иначе не пи
сали бы в редакцию читате
ли. беспокоящиеся за своих 
детей, внуков, а потому на
зывающих адреса, где ко
лодцы бывают открытыми 
не день, не два — годами.

«14 мая у нас потерялся 
внук 8 лет. Где мы только 
не искали его, даже в травм
пункт заходили. Там-то мы 
и услышали, что буквально 
два часа назад в колодец с 
горячей водой упала девоч
ка. Попереяшвали за мать. 
И сами испугались: а вдруг 
наш внук тоже упал? Ведь 
трагедия может произойти 
всюду. Например, на ул. 
Д.-Ключевской, 6, мы увиде
ли несколько заброшенных 
погребов, на пер. Дербышев- 
ском — два закрытых на
половину колодца».

«Гибель детей всегда от
зывается болью в сердце. 
Тем более если они уходят

«Прокуратура города Том
ска сообщает следующее: по 
факту гибели четырехлетней 
Поповой Ани возбуждено 
уголовное дело н проведено 
расследование. Установлено, 
что вследствие халатности 
начальника Северного райо
на управления тепловых се
тей Томска Л. С. Гринько 
состояние колодца попутного 
дренажа тепломагистрали, 
проходящей по ул. Набе
режное озеро, длительное 
время не контролировалось, 
колодец оставался откры
тым. Гринько Л. С. предъ
явлено обвинение в преступ
ной халатности. На основа
нии Указа Президиума Вер
ховного Совета СССР от 18 
июня 1987 г. «Об амнистии 
в связи с 70-летием Великой 
Октябрьской социали
стической революции» Гринь
ко освобожден от уголовной 
ответственности.

По результатам расследо
вания в отношении члена 
КПСС Гринько Л. С. на
правлена информация в Ле
нинский районный комитет

КПСС. По выявленным фак
там нарушений начальнику 
управления тепловых сетей 
внесено представление, в ко
тором наряду с требовани
ем устранить нарушения 
предложено рассмотреть воп
рос о возможности работы 
Гринько Л. С. в занимаемой 
должности. В интересах се
мьи Музулевых предъявлен 
судебный иск к управлению 
тепловых сетей».

С юридической точки зре
ния вроде бы все ясно. Но 
только юристам. У нас, чи
тателей, сразу же возникает 
вопрос: еще не осужден, а 
уже амнистирован? Нет ли 
тут подвоха? Мы обратились 
к В. Ф. Драчковскому, что
бы он прокомментировал со
ответствующие статьи и 
пункты Указа, касающиеся 
нашего конкретного сл^ая.

— В статье 1 говорится; 
освободить от наказания , в 
виде лишения свободы, не
зависимо от назначенного 
срока, а также от наказания, 
не связанного с лишением 
свободы по пукнту «б», — 
награжденных орденами и 
медалями СССР.

— Гринько имеет прави
тельственные награды?

— Да, он награжден .ме
далью «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина».

— Но ведь Гринько еще 
не осужден...

— В статье, 6 сказано; 
прекратить все следствен
ные дела о преступлениях, 
совершенных До вступления 
настоящего Указа в силу ли
цами, перечисленными в ста
тье 1. Такова юридическая 
сторона.

— А с  человеческой точ
ки зрения?

— Конечно, мы понимаем, 
людей такой ответ не устро
ит. Но что делать? Закон 
есть закон. Правда, мы реко
мендовали управлению теп
ловых- сетей рассмотреть 
вопрос о соответствии Гринь
ко занимаемой должности.

Мы выяснили, что с за
вершением подготовки объ
ектов к зиме начальник Се
верного района Л. С. Гринь
ко будет уволен.

И все-таки уроки из i^iv- 
чившегося надо извлечь. По 
существу ведь виноват тот, 
кто колодец не закрыл. На
верняка доля вины есть на 
совести и тех жителей близ
лежащих домов, кто видел, 
что колодец открыт, и нику
да не сообщил об этом. Это 
тоже надо иметь в виду, ес
ли подходить из чисто чело
веческих соображений.

Как бы там ни было, ме
ры принимать нужно.

«До каких пор ямы, рыт
вины, колодцы на дорогах 
и улицах будут ждать своих 
жертв? До каких пор они 
будут источником искусст
венной опасности для жизни 
людей?» — спрашивает в сво
ем письме читательница 
В. Андреева.

Действительно, до каких? 
За колодцами должны сле
дить все — соответствующие 
организации, дружинники, 
работники ГАИ, просто лю
ди.

Другой и не менее важ
ный вопрос — технический. 
Не пора ли подумать о но
вой, более совершенной кон
струкции люков, которые бы 
не открывалишА когда по 
нему проезжает грузовая ав
томашина, и которые могли 
бы открыть только специа
листы?

А. ТОРОПОВ.

К Р А Т Ч А Й Ш И Й  
ПУТЬ К СТА РО СТИ
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— Алкоголизм ставит 
свою черную печать бук
вально на каждую клетку 
человеческого организма, — 
заявляет профессор Харь-) 
конского университета
В. Шахбазов. В сотрудниче
стве с наркологами Украин
ского института усовершен
ствования врачей он разра
ботал способ диагностики 
алкоголизма по клеткам 
эпителия независимо от то-
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в  Белгороде состоялось открытие дно- Белгорода от фашистских захватчиков в 
рамы «Огненная дуга», В митинге' (на августе 1943 года.
снимке) по этому случаю приняли участие 
бывшие воины —- участники освобождения

Фото О. Сизова.
(Фотохроника ТАСС).

го, находится ли пациент в 
данное время в состоянии 
опьянения или нет.

— Как показывают наши 
многолетние исследования, 
— говорит профессор, —-
часть клеток живого орга
низма всегда имеет о'^ица- 
тельный электрический за
ряд. Причем для каждого 
возраста есть своя достаточ
но строгая норма. Например, 
у подростков 15— 16 лет 69 
процентов ■ клеток заряжены 
отрицательно, у 40-летних 
мужчин—56 процентов, а у 
семидесятилетних стариков— 
всего 20. Так вот, оказалось, 
что у людей, страдающих 
алкоголизмом, биоэлектриче
ский потенциал клеток рез
ко, патологически снижен

по сравнению с возрастной 
нормой.

Один из многих примеров. 
Больной Н, поступил на из
лечение в наркологический 
диспансер. Обследование по
казало, что наряду с тради
ционными физическими и 
психическими признака
ми заболевания его орга
низм отличался поразитель
но низким энергетическим 
балансом — всего два про
цента заряженных клеток 
вместо положенных 71 по 
норме. То есть состояние 
было идентично наступле
нию глубокой старости.

—̂ Можно сказать, что ал
коголизм истощает энергети
ческую систему человеческо
го организма, — заключает 
В. Шахбазов. — Ведь чем 
ниже потенциал клеток, тем 
менее интенсивно они рабо
тают. Из-за хронического 
энергетического дефицита 
организм оказывается не в 
состоянии обеспечить функ
ционирование всех органов 
и систем. Алкоголизм можно 
считать самым коротким пу
тем к старости и дряхле
нию.

В. ГАТАШ, 
корр. ТАСС.

« О Н И  О Т Н Я Л И  Н А Ш
« З Е Л Е Н Ы Й  О Г О Н Ь »

Одной из острейших проблем Американ
ского континента была н остается по сей 
день проблема индейцев. С конца XV века 
колонизаторы, разрушив богатейшие древ
ние цивилизации этого региона, приступи
ли к методическому истреблению его ко
ренных обитателей. Индейцы изгонялись 
со своих земель, обрекались на голод, ни
щету и болезни. С течением времени ме
нялись Методы колонизаторов, плети и 
винтовки заменили «огненная вода» и нар
котики, но аборигенов продолжали и вро- - 
должают сегодня вытеснять с их исконной 
территории.

О положении коренных обитателей Гва
темалы, одной из центральноамерикан
ских стран, рассказал на своих страницах 
испанский журнал «Камбио-16». Предла
гаем вниманию читателей изложение этой 
статьи с некоторыми сокращениями.

Медленно опускается вечер на древний 
город Чичикастенанго — центр индейских 
общин 67 кантонов Гватемалы. Чичикасте
нанго на языке майя означает Место, где 
растут орхидеи. И действительно, эти кра
сивые цветы растут здесь повсюду, куда 
ни кинь взор. В сумерках на дорогах и 
тропинках виднеются маленькие фигурки 
индейцев с огромными тюками за спиной. 
Они идут в город; будет праздник — ба
зарный день. На ночь неприхотливые або- . 
ригены устраиваются либо в наспех раз
битых шалашах, либо спят прямо на зем
ле, укрывшись своими традиционными 
расписными одеялами.

И вот наступает утро. Город постепенно 
оживает. Базарная площадь заполняется 
толпами людей в пестрых нарядах, по ко
торым нетрудно узнать, из какой области 
страны прибыл тот или иной индеец. Не
смотря на многолюдье, на рынке непри
вычно тихо для слуха белого человека. 
Индейцы разговаривают и торгуются 
очень тихо, и, независио от того, заклю
чена сделка или нет, довольны ли сторо
ны или нет, с их лиц це сходит традици
онная улыбка. На базаре продаются многие 
вещи, . необходимые индейцам в обиходе. 
Здесь изебилие всяческих экзотических 
фруктов и овощей, здесь же за небольшую 
плату можно отведать типичные индейские 
блюда, приготовленные прямо на открытом 
воздухе на жаровнях, расположенных сре
ди торговых рядов. Очень интересны по
делки индейских ремесленников: красиво
расписанная посуда, домашняя утварь, 
одежда из шерсти овец или лам, предме
ты религиозного культа — фигурки и 
маски богов майя, выполненные в традиции 
этих древнейших обитателей континента...

Индейцы, собравшиеся в своем древнем 
городе, — потомки великих майя, чья им
перия до прихода конкистадоров занимала 
территорию всей Центральной и часть 
Южной Америки. Сегодя в этом районе 
более 20 индейских общин, каждая из ко
торых имеет свой язык и обычаи.

В центре Чичикастенанго расположена 
его главная, да, пожалуй, и единственная, 
достопримечательность — церковь Санто- 
Томас, воздвигнутая четыре столетия на
зад. Это, как утверждают гватемальские 
ученые, уникальное сооружение, сочета
ющее в себе как черты .христианства, таки 
языческие архитектурные традиции. Она 
имеет алтарь, в центре которого находит
ся статуя святого — покровителя города, 
но к дверям храма ведут 18 ступеней — 
признак, характерный для архитектуры 
майя (в календаре древних индейцев было 
18 месяцев). Утверждают, что именно 
здесь была найдена рукопись «Попол 
Вух» — библия майя, впоследствии пере
веденная на испанский язык и послужив
шая богатым материалом для историков, 
антропологов и этнографов. Особенность 
церкви состоит еще и в том, что только 
здесь особые жрецы сахоринес имеют пра
во отправлять языческие обряды. Уникаль

ное сочетание христианства и индейских 
языческих верований. Каждый индеец, 
посетивший город, считает своим долгом 
помолиться своим богам в церкви Санто- 
Томас.

К вечеру город постепенно затихает. По
купатели и продавцы расходятся по до
мам, чтобы завтра вернуться к своей по
вседневной нелегкой жизни.

Большинство индейцев Гватемалы, как 
и всей Латинской Америки, живут сель
ским ХОЗЯЙСТВОМ. Они выращивают батат, 
маниоку, некоторые другие культуры, но 
главное в их рационе — кукуруза, ее 
стебли к тому же используются как корм и 
строительный материал. В древности або
ригены могли обеспечивать себя всем не
обходимым: они владели обширными и
плодородными землями. Но с приходом 
белого человека их положение изменилось, 
постепенно, но неуклонно у индейцев отни
мали земли. На своих угодьях они зани
мались преимущественно подсечным зем
леделием; вырубали растительность, сжи
гали ее, освобождая место для пашни. Ко
гда белые колонизаторы завладели искон
ными землями аборигенов, индейцы с го
речью говорили: «Они отняли наш «зеле
ный огонь» — символ благополучия и 
плодородия».

Оставшиеся без земли, коренные жите
ли вынуждены были сначала наниматься 
за мизерную плату в батраки к латифунди- 
стам, а затем и подаваться в города в на
дежде продать свой рабочие* руки.

Такое положение привело к упадку 
древней культуры потомков майя. Власть 
имущие врячески старались уничтожить 
богатейшее культурное наследие индей
цев; ведь народ без прошлого не может 
иметь и будущего.

За многие века положение коренных 
обитателей Гватемалы практически не 
изменилось. Сегодня в почти 8-миллион- 
ной стране, где около 60 процентов насе
ления индейцы-крестьяне, 200 богатейших 
семейств владеют 98 процентами плодо
родных земель. Индейское население 
практически не имеет доступа к образова
нию и медицинскому обеспечению: более 
90 процентов его неграмотно, детская 
смертность в несколько раз выше, чем 
среди других слоев населения, продолжи
тельность жизни едва превышает 30 лет.

Все это порождает такие социальные не
дуги среди коренного населения, как алко
голизм и наркомания. В стране более 80 
процентов мужчин и женщин, начиная с 
12 лет, постоянно потребляют алкоголь. 
Значительная часть индейского населения 
постоянно прибегает к наркотическим 
средствам. Безусловно, такое положение 
сложилось в свое время не без ведома 
власть имущих: ведь что может требовать, 
как может бороться за свои права чело
век, постоянно находящийся в алкоголь
ном или наркотическом дурмане?

Другая проблема, усугубляющая поло
жение гватемальских индейцев, — это во
енные действия между партизанами, борю
щимися за суверенитет и подлинное осво
бождение Гватемалы, и крайне правыми, 
военизированными группировками, защи
щающими интересы крупного капитала и 
латифундистов. Внутренняя реакция при 
поддержке своих североамериканских по
кровителей старается запугать коренное 
население страны, заставить его отказать
ся от борьбы за свои права. Цель такой 
политики — и дальше держать страну в 
полной экономической и политической за
висимости от США.

Но сегодня потомки великих майя вме
сте со всем народом Гватемалы распрям
ляют спину и поднимаются на борьбу за 
свое будущее, и слова «они отняли наш 
«зеленый огонь» звучат сегодня как про
тест и призыв к борьбе.

(АПН).

«У американской армии большая про
блема, — сетовал ведущий телепередачи 
Эн-би-си, — пропадает оружие, бесследно 
исчезают боевое снаряжение, запасные ча
сти, боеприпасы. Деньги налогоплатель
щиков вылетают на ветер». Эти слова бы
ли сказаны не ради сенсации или желания 
заинтриговать телеаудитор1ию. Действи
тельно, воровство и хищения в . армейских 
частях США достигли опасных масштабов. 
По признанию представителя Пентагона, 
взрывчатки и боеприпасов ежегодно раз
воровывается на сумму не менее 20 мил
лионов долларов. Однако реальная цифра, 
по-види'мому, значительно больше. «Исче
зают динамит и взрывчатка, гранаты и ра
кеты, мины, артиллерийские снаряды и 
патроны», — пишет газета «Лос-Андже
лес тайме». Этого снаряжения «было бы 
вполне достаточно, чтобы полностью осна
стить армии нескольких государств», — 
считает газета.

Для дельцов в армейской форме хище
ние орудий смерти стало доходной статьей 
бизнеса. Склады трещат от оружия и бое
припасов. и Пентагон не обеднеет, если 
недосчитается одного-двух десятков кило
граммов взрывчатки или нескольких авто
матов, рассуждают они. Тем более что 
провернуть «операцию» довольно неслож
но. Американский сержант, осужденный 
за хищения, признался, что несколько раз 
разгружал автомашину и спокойно выво
зил оружие с базы. А  уж с «покупателя
ми» проблем не было.

Холодное оружие, винтовки, гранаты, 
противотанковые ракеты пользуются боль
шим спросом на «черном рынке». Здесь 
можно встретить кого угодно: и мафиози, 
и «добропорядочных» граждан, и наемни
ков, Но, пожалуй, самыми стабильными и 
прибыльными покупателями являются 
ультраправые, профашистские группиров
ки. На закончившемся несколько месяцев 
назад судебном процессе обвиняемый — 
торговец смертоносным товаром— без тени 
смущения сообщил, что за короткий

Ракета с «черного рынка»
срок передал экстремистам мин, гранат, 
противотанковых ракет и взрывчатки на 
сумму более 50 тысяч долларов. Все это 
он похитил с военной базы в Форт-Брэгге.

Оружие, приобретенное ультраправыми, 
служит совершенно определенным целям. 
Их винтовки и автоматы нацелены на 
профсоюзных активистов, членов компар
тии, борцов за гражданские права. Боль
шие партии вооружений приобретаются 
впрок в соответствии со стратегией профа
шистов, стремящихся повернуть Америку 
в «русло нового порядка — без коммуни
стов и евреев». В частности, у арестован
ного главаря неонацистской группировки 
«Порядок», который обвинялся в убийстве 
директора популярной радиопрограммы 
А. Берга, дома был обнаружен целый ар
сенал армейского оружия.

С военных баз США, разбросанных по 
всему миру,' «уплывают» не только вин
товки и патроны, но и запасные части к 
боевой технике. Дело здесь поставлено на 
широкую ногу. Два года назад многие в 
США были потрясены, узнав об объеме 
нелегальной продажи в Иран запасных ча
стей к самолетам американского производ
ства. Были случаи, когда с военных баз 
похищались даже артиллерийские орудия 
и зенитные установки.

Мораль бизнесменов от оружия проста 
— раз есть спрос, значит, должно быть и 
предложение. .А  о последствиях пусть ду
мает господь бог. Они-то ведь молятся 
другому богу — доллару.

Власти, естественно, пытаются предпри
нять какие-то шаги, чтобы перекрыть ка
налы хищений, отдают под суд «проштра
фившихся», однако все эти меры оказыва
ются малоэффективными., Один из п̂ >ед- 
ставителей Пентагона откровенно заявил, 
что за таким количеством оружия и аму
ниции, какое имеют вооруженные силы 
США, «попросту невозможно уследит^».;но уследить» 

В. ЖАРОВ. 
(АПН).
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Сибирь, некогда отсталая окраина России, многие из 

народов которой не имели даже своей пнсьмеиностн, ста
ла краем передовой культуры. Сейчас восточнее Урала 
живет и Плодотворно трудится около тысячи мастеров 
изобразительного искусства. Оценивая (Сегодняшнюю 
жизнь «континента будущего», его культурно-художест
венные достижения, мы не вправе забьшать о прошлом, 
о тех, кто стоял у истоков советского сибирского изо
бразительного искусства, закладывал фундамент его 
внушительного здания. В их числе одним из первых сле
дует назвать имя Голубина.

художественные 
того времени.

откровения

П Е В Е Ц
С И Б И Р И

Несколько лет назад по 
согласованию с заинтересо
ванными организациями 
(Томский горком КПСС, 
томские областные органи
зации, Союза художников и 
архитекторов, историко-ар
хитектурный музей, област
ное отделение ВООПИК, 
правление областной орга
низации общества «Знание» 
и др.) подготовлен проект 
постановления Томского 
горисполкома Совета на
родных депутатов об увеко
вечении памяти С. И. Го
лубина. Решили тогда, что в 
открывающемся Томском 
художественном .музее, в от
дельном зале, будет органи
зована постоянная экспози
ция его произведений, в ко
торую будет включена и мо
нументальная мозаика
«Вознесение господне»
(размером 2,5X 1,5 м), од
ним из основных авторов 
которой является Голубин, 
посвятивший работе над ней 
около четырех лет. В связи 
с этим предполагалось от 
Томска просить_ Академию 

реставри-

Сергей Иванович Голубин Враз, Рылов и другие. В 
(1870 — 1956) — худож- Сибири он дружил с Гурки-
ник, мозаичист, педагог, ным, Лукиным, Смолиным, 
ученик И. Е. Репина и П. П. До революции работал в мо- 
Чистякова, персональный заической мастерской Ака- -
пенсионер Академий худо- демии художеств, а после художеств СССР 
жеств СССР, почетный возвращения в Томск (в ровать, перевести на капи- 
член Томской организации 1927 году) занимался в ос- тальную основу и передать 
Сююза художни?^® РСФСР, новном преподавательской Томскому художественному 
работавший в портретном и деятельностью, воспитав це- музею эту мозаику.» Музеи 
пейзажном жанрах. Извест- лую плеяду художников и древнерусского искусства 
ны его «Портрет крестьяни- архитекторов (в академии А. Рублева (Москва)
на» (1929), ставший сейчас закончил педагогические подтверждает ее художест- 
по праву советской класси- курсы). Начав свой путь в венную ценность и целесо- 
кой, «В избе у окна» искусстве еще до Великой образность музейной экс- 
(1912), «Портрет сына» Октябрьской социалистиче- позиции. С управлением ма- 
(1916), «Портрет профессо- ской революции, Голубин лабораториями
ра Н. В. Вершинина» (1937), наиболее значительные про- СССР имеется принци- 
автопортреты (1925, 1926 и изведения создал после пиальная договоренность о 
др.), а также пейзажи, осо- 1917 года, отразив в них но- Реставрации этой мозаики с 
йнно зимние. Его называли вую жизнь молодого Совет- последующей ее передачей 
«певцом сибирского кедра», ского государства. Особым Томску (разумеете, при со- 

Произведения Голубина вдохновением, поэтичностью, ответствующем финансиро- 
хранятся во многих музеях глубоким проникновением в п^нии). И это надо сделать
страны и за рубежом, художественный образ от- незамедлительно, так как
Многие работы художника личаются его работы сибир- сохранность дермянной об-
«осели» в частных коллек
циях. Библиография о, нем 
насчитывает около сотни 
наименований.

ского периода.

Хотя С. И. Голубин ро
дился в Петербурге, более этот портрет как «глубокий

вязки и гипсовой временной 
основы сейчас такова, что. 

Вершиной портретного ма- если, не принять срочных 
стерства художника являет- мер для реставрации. эта 
ся «Портрет крестьянина», мозаика просто погибнет.
М. П. Сокольников отмечает Видимо, можно при заин-

сорока лет его 86-летней по характеристике и тонкий тересованности присвоить
жизни было связано с Си- по мастерству», «одно из 
бирью, в основном с,.Том- превосходных произведений 
ском, который он считал этого жанра». Известный 
своим родным городом. Его исследователь портретного 
сложная трудная жизнь (по- жанра Л. С. Зингер в книге 
следние 15 лет в полной «Портрет в русской совет- 
слепоте) и творческий путь ской живописи» пишет, что 
— пример честности, прин- Голубин создал «проникно- 
ципиальности, профессио- венный, психологически вы- 
нальной ответственности, разительный образ». Он же 
верности лучшим традициям в одном из писем называет 
русского реалистического его «искренним и глубоко 
искусства. .Это был настоя- душевным художником», а 
щий передовой русский ин- К. А. Ситник определял 
теллигент, тесно связанный произведения Голубина «ма- 
со своим народом, сам уча- стерскими», на примере ко- 
ствовавший в революцион- торых молодым художникам 
ной борьбе. На чьей стороне можно поучиться многому, 
быть — вопрос для худож- Во вступительной статье к 
ника был решенным и в каталогу выставки живопи- 
1905, и в 1917 годах. си и графики «За родину»

 ̂ . (Томск, 1942) он писал:
Еще будуад в Академии -«Патриотические чувства 

художеств, Голубин участво- художника проявляются не 
вал почти во всех академи- только в работах, непосред- 
ческих выставках, где успе- ственно отражающих воен- 
хом пользовались его этю- ные действия; любовь к 
ды и рисунки, а на эскизы своей Отчизне, к своему на- 
по заданным темам обраща- роду он может прекрасно 
лось внимание как на луч- передать и в портрете, и в 
шие по выражению замысла, пейзаже, и в натюрморте...

художни- Об этом прекрасно говорят 
це М. В. Bej№BKHHofi: «Наш работы двух старейших ма-о VO ТТЛ»/ГТХТТЛ/»П*Т*Д rvY>r>0 _

имя художника местной ху
дожественной школе, уста
новить мемориальные дос
ки, снять документальный 
кинофильм, издать художе
ственный альбом, а в музе
ях открыть фонд художни
ка. Несмотря на неодно
кратные просьбы ко мне со 
стороны ряда музеев стра
ны передать им в фонды ра
боты С. И. Голубина, я, 
считая, как и сам художник, 
Томск его родным городом, 
предполагал подарить мест
ному xyдoжecтвeннo^ му
зею полтора десфгка живо
писных и грло:-м-ческих про
изведений мастера, приуро
чив этот акт к открытию его 
зала в музее. Думаю, что этот 
дар вполне мог бы компен
сировать затраты томичей 
на установку бюста-памят
ника художнику.

Поскольку я причастен 
ко всем этим инициатива’ 
постоянно интересуюсь 
стоянием дел, пытаясь в :- 
лу возможности воздейст
вовать на их ход. Однако
до сих пор нет заметного 

акяпрм1Гчрг1:ТГй'ЧкзямРн"нт^ nauuim двух етареиших ма- ПОЗИТИВНОГО результата. По- академический экзамен вы стерев живописи г. Томска пой мне кяжэтся^ чтп ппрмяшел нынче огромный... Обя- _________  „ кажется, что время,
зательность эскизов дала портреты и пейзажи затраченное на поиски, сбор, 
чудесные результаты. В Голубина, ученика обработку и публикацию
большом этюдном классе великого Репина, и натюр- 
этюды вышли замечателЬ- морты В. И. Лукина...».
ные по силе, по размерам, 
по пластичности — очень Работая над художествен- 
подвинулись... Хорош эскиз ным образом нового чело- 
Голубина, символико-фанта- века, воплощая его миро- 
стический; весна прощается ощущение и мировосприя- 
с зимой. Из остатков снега тие в своих пейзажах, С. И. 
выделяется голова с плеча- Голубин был среди передо- 
ми, и ее целует фантастиче- вых русских художников.

документов и материалов, 
относящихся к имени этого 
замечательного мастера жи
вописи и графики (а. это 
длится уже почти 30 лет), 
затрачено зря, в ущерб моей 
основной научно!-архитек- 
турной деятельности. И что 
самое обидное, томичи, гор
достью которых по праву

ская фигура весны. Это— закладывавших основу со- Голубин,
на холсте, кругом далеко ветского изобразительного ™ проявляют должного ин-
раскрытые реки и зелене- искусства. Вох' почему по-
ющие луга,..». иск его новых работ и со-

Учителя С. И. Голубина хранность известных (из
прочили ему большое бу- произведений этого замеча

тельного мастера всего по
рядка семидесяти), а так
же установление истинного 
статуса художника имеют 
огромное значение не толь
ко для истории сибирского,

Репиным не позволили ему но и советского изобрази-
закончить академию. Он тельного искусства в целом,
ушел из нее как раз перед Это тем более важно сейчас, “  культуры, их реставра-
выходом на конкурс. когда мы воспринимаем ис- Ч” ** решаются комплексно.

Его друзьями-товарищами кусство первых послерево- последовательно и весьма
по академии были впослед- люционных лет, двадцатых успешно
ствии известные художники — тридцатых годов во мно- ^
— Кардовский, Малявин, гом по-новому, осознавая, В. ПИВКИН,
Грабарь, Остроумова-Лебеде- что мы недостаточно знаем ййндидат арх;итеН;уры.
ВЭ. Кустодиев, ХИмврОВ, и не в полную меру ценим г. Новосибирск.

дущее, утверждая, что из 
него выйдет сильный рисо
вальщик. Однако политиче
ские события, трения с ака
демическим начальством и, 
наконец, размолвка с И. Е

тереса и активного действия 
в отношении его творческо
го наследия. Это тем более 
непонятно, что Томск— древ
ний, но вечно молодой го
род, имеет заслуженную ре
путацию одного из крупней
ших центров Сибири, где 
история, память о прошлом 
стараниями томичей работа
ют на будущее, где вопросы 
охраны памятников истории
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Автокросс

Мужество и мастерство

НА СНИМКАХ: парад
участников под проливным

дождем; горячая точка шев и А. Луцкий на пьедес-
трассы; Е. Райд, М. Бары- тале. Фото Е. Лисицына.

В Новосибирске прошли 
соревнования на приз триж
ды Героя Советского Союза 
А. И. Покрышкина по авто
кроссу, проводимые произ
водственным объединением 
«Сибсельмаш». . На старт 
этих гонок вышли многие 
именитые спортсмены из 
Новосибирской, Томской, Ке
меровской областей и Алтай
ского края.

Автомобильный кросс — 
наиболее сложный вид авто
мобильного спорта, а на этот 
раз погода еще более ус
ложнила задачу каждого 
спортсмена. Томскую коман
ду представляли Е. Райд, 
С. Дружинин, В. Климантов 
(все —' ТНХК) и В. Камыш- 
ный (ДРСТ). Непрерывный 
дождь, грязь, столкновения 
на большой скорости непре
рывно выводили из борьбы 
то одного, то другого гон
щика. В результате первого 
дня соревнований в финал 
вышел Е. Райд.

На следующий день ясная 
погода, казалось бы, долж
на была помочь гонщикам, 
но получилось наоборот. 
Засыхающая грязь огромны
ми комьями вылетала из-

под колес, залепляя радиа
торы, лобовые стекла авто
мобилей. М. Барышев 
из Барнаула доказал, что- 
ему пока нет равных б  
классе автомобилей «Жигу
ли». От начала и до конца 
он лидировал, отлично вы
полнив поставленную перед 
ним задачу. За призовые 
места борьба была настоль
ко захватывающей, что до 
конца не было ясно, кто же 
сильнее; Е, Райд или кеме- 
ровчанин А. Луцкий.

Все решил последний 
круг. Победил Е. Райд, дока
зав, что является одним из 
лидеров сборной области по 
автоспорту. В результате 
двухдневной борьбы томские 
спортсмены заняли третье 
командное место.

Впереди у томских авто
гонщиков ответственные 
старты; ипподромные гонки, 
авторалли, автокроссы в 
Москве, Алма-Ате, Усть- 
Каменогорске, Находке. Ру
ководство обкома ДОСААФ 
должно серьезно отнестись к 
обеспечению новой техникой 
ведущих гонщиков области.

Д. ПАРАМОНОВ, 
мастер спорта СССР.

Телевидение

Вячеслав Карцев (152155, 
Ярославская юбл., Пере- 
славский район, пос. Купан
ское, ул. Советская, 3, 
кв. 2) просит отозваться 
однополчан дедушек Алек
сандра Константиновича 
Тачкина, который служил 
в годы войны в 201-м зе
нитно-артиллерийском пол
ку, 75-м самоходно-артил
лерийском полку и 75-м 
истребительно 'противотан
ковом полку 2-го Украин
ского фронта, а также 
Дмитрия Ананьевича Кар
цева. пропавшего без вес
ти Е <944 году.

Ст
гие-
А-

•енко Нина Геор- 
(480057, г. Алма- 

Тимирязева, 79, 
азыскивает затеряв- 

>. .л на войне следы Сте- 
таненко Александра Кузь
мича. 1920 года рождения. 
Когда началась война, он 
учился в Томском педаго
гическом институте. Роди
телям в Бийск написал, 
что уходит добровольно на 
фронт. Последнее пИсьмо 
от него было из-под Ста
линграда.

Михина Д. 3. (630004,
г. Новосибирск. 4, ул. Ле
нина. 55. кв. 66) пишет в 
редакцию; «Мой сын Ми- 
хин Прокопий Николаевич, 
уроженец с. Маловолчанка 
Алтайского края, был при
зван на действительную 
военную службу Каменским 
горвоенкоматом в 1940 го
ду. после окончания Камен
ского педучилища. Направ
лен в г. Черновцы, в шко
лу младших командиров. 
В начале 1941 г. переведен 
телефонистом в 85-й отдель
ный батальон связи 60-й 
горнострелковой дивизии. 
Здесь его и застала война.

Успел прислать домой 
только одно письмо. Куда я 
ни обращалась с запросами, 
все безрезультатно. В сво
их довоенных письмах сын 
писал, что в школе и в 
других подразделениох 60-й 
горнострелковой дивизии, 
было много ребят из Сиби
ри. К великому сожалению, 
он не назвал ни одной фа
милии. Может быть, кто-то 
из тех. е кем мой сын учил
ся в школе и служил в 
85-м батальоне связи, еще 
здравствует и проживает в 
Томской области? Отзови
тесь, ветераны!

ВТОРНИК. 25 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

ное лето во Дворце - музее в 
Останкине. Передача 3-я. 23.20 
— «Сегодня в мире». 23.35 —■ 
Поет Джоан Фолкнер (ФРГ). 

ЗТ0“ *“  “ “ “ —

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Зыковы». Фильм-спектакль. 
10.55 — Новости.

С 11.05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — «Мамина школа».
16.50 — «Перестройка: опыт и 
проблемы». Документальные 
телефильмы. 17.30 — «Что вы 
знаете о джа^е?» Передача для 
старшеклассников. 18.15 —
«Легендарный Клим». Доку
ментальный фильм из цикла 
«Они были первыми». 18.35 — 
Мультфильм. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — К 70-летию 
Великой Октябрьской социали
стической революции. Про
грамма Таджикского телевиде
ния. 21.00 — «Время». 21.35 *— 
«Прожектор перестройки». 21.45 
— Юрий Трифонов. Страницы 
творчества. 22.45 — Музыкаль-

шер
ВТОРАЯ п ро грам м а  

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — «Хореографические 
миниатюры». I Фильм-концерт. 
9.55 — «Зеленый парус пусты
ни». Премьера документально
го телефильма. 9.25 — «Рус
ская речь». 9.55 — Концерт 
симфонического оркестра
Свердловской государственной 
филармонии. 10.15 — «Будиль
ник». 10.45 — «Завтрак на 
траве». 2-я серия. 11.55 — 
Цфанцузский язык. 2-й год 
обучения. 12.25 — «Долина». 
Художественный фильм. 13.25 
— «Сельский час». 14.25 — 
Международные соревнования 
по мотоспорту. Передача из 
ЧССР. 14.55 — Новости.

С 15.05 до 18.05 — перерыв..
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Ни

кто не забыт, ничто не забы
то», Рассказываем о конкурсе 
проектов памятных стел в Ла
герном саду. Передачи 1-я и 
2-я. 19.50 — «Милая роща».
Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

ТОМСК
20.15 — «От идеи — к внед

рению». «Для здоровья людей». 
Ведущий — профессор Ю. П. 
Похолков.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.45 —

«Петр Первый». Художествен
ный фильм. 1-я серия («Лен- 
фильм», 1937 г.).

Сегодня — переменная 
облачность, местами кратко
временные ДОЖДИ, грозы, ве
тер западный, 5— 10 меТров 
в секунду, температура 19— 
24, в Томске 21— 23 граду
са тепла.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18,15 —
Играет Е. Кисин (фортепьяно). 
Ш.50 — «На родине Бунина». 
Документальный телефильм. 
19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19.30 — «Музыкальный 
киоск». 20.00 — «Спокойной 
ночи, мадыши!» 20.15 — «...До 
шестнадцати и старше».

26 И 27 августа — пере
менная облачность, местами 
небольшие кратковремен
ные дожди, ветер западный, 
температура ночью 3— 8, 
местами 13, днем 16— 21, 
местами 25 градусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

...................................................................................... .......................................................................... ...............................

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли новосибирского ор
дена Трудового Красного Зна
мени драматического театра 
«Красный факел».

25 августа. Премьера «Зим
ний хлеб» — 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
25 августа. «Секретный эк

сперимент» — 17, 19. 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ГРЭС-П
25 августа. «Нелегко с муж

чинами» — 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«ТРАНСПОРТНИК»

Дворец зрелищ
25 августа. «Цветок в пыли»

(две серии) — 17, 20.

И спорта
25 августа. «Конец агента»

— 19.
ВИДЕОТЕКА

25 августа. «Отроки во Все
ленной» — 10-20. «Акселерат
ка» — 12, 14, 16, 18, 20.

Кино
в

Служба 01 Р И С К О В А Н Н О Е  Б Л А Г О А У Ш И Е
Не -йа горами холода, а в 

Асиновском районе работ по 
подготовке объектов к зи
ме— непочатый край. Так, не 
построены пожарные водое
мы у животноводческих 
ферм и гаражей в Михай
ловне, Минаевке (совхоз 
«Коммунист»), Митрофа- 
новке («Филимоновский»), в 
Феоктистовне, Победе (име
ни В. И. Ленина), Больше- 
Жирове (имени С. М. Ки
рова). Не ‘ ремонтируются 
неисправные водоемы в Но- 
вокускове, Новониколаев- 
ке. Ягодном, хотя здесь 
содержится огро.мное коли
чество скота. А в Новотро
ицком пожарные водоемы

используются для... хране
ния патоки.

Во многих хозяйствах 
района водонапорные баш
ни не оборудованы трубами 
диаметром 100 мм и прис
пособлениями для забора 
воды . пожарной техникой. 
Не сооружены подъезды и 
пирсы к прудам и рекам.

Не лучшим образом об
стоят дела с противопожар
ным водоснабжением в са
мом городе. Например, на 
районной нефтебазе проти
вопожарный водопровод — в 
неисправном и ветхом сос
тоянии, и никто его не ре
монтирует.

В населенных пунктах, 
где нет специальной пожар
ной техники, сельскохозяй

ственная не переоборудует
ся в целях пожаротушения.

Многое предстоит сде
лать, если иметь в виду 
подготовку жилья к экс
плуатации в зимних усло
виях: ремонт печей и элек
тросетей, приобретение по
жарного инвентаря и обору
дования.

Такое благодушие асинов- 
цев не может не насторажи
вать. Статистика свидетель
ствует, что дело охраны на
родного и личного добра в 
районе пока не улучшает
ся... Видимо, настало время 
строго спрашивать с руко
водителей всех рангов и с 
виновных не только тогда, 
когда в огне уже погибли 
материальные ценности, но

и в тех случаях, если про
веркой обнаружено: в дан- 

• ном конкретном случае соз
даны условия, благоприят
ствующие возникновению 
пожара. Неисправный про
тивопожарный инвентарь, 
отсутствие или формальное 
формирование дружины, по
жарно-технической комис
сии, слабый контроль за 
эксплутацией электричес
ких машин, аппаратов, ото
пительных и нагреватель
ных приборов— все это не
терпимо]

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отде

ла пожарной охраны 
УВД.

КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

25 августа. «Прости» — 12. 
14. 16-20, 18-10, 20. 21-40.
«Мальчик-с-пальчик» — 10.

имени М. ГОРЬКОГО
25 августа. «Одинокая жен

щина желает познакомиться»
— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. 21-50. «С неба на 
землю» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20. 17, 18-40, 20-20, 22. «Не
ру. Борьба» — 10-10, 12-30,
14-50, 17-10, 19-30. «Восточный 
синдром» — 9, 11-20, 13-40,16, 
18-20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
25 августа. «С неба на зем

лю» — 9-20, 11, 12-40, 14-20,
16- 10, 18, 20, 21-40. «Одинокая 
женщина желает познакомить
ся» — 8-40, ,12-10, 14, 16. 17-50, 
21-30. Киновечер «Крупным 
планом. И. Купченко, А. Збру
ев» — 19-40. Кинофестиваль 
«Здравствуй, школа!». Фильм 
«Наследница по прямой» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
25 августа. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 9, 10-40, 12-20. 
«Капитан «Пилигрима» — 14,
16. «Капкан для шакалов» — 
18. «Умеющий молчать» (две 
серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25 августа. «В условиях не

очевидности» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 18, 19-Ж, 21. «Все должны 
быть в пижамах» — 9, 12-20, 
14. 16, 17-40. 19-20, 21. «Кащей 
Бессмертный» — 10-40. 

«СИБИРЯК»
25 августа. «Бая сказок» — 

9-20, 11. «Тающие облака» (две 
серии) — 13-30, 16, 18-30. 21. 

ДВОРЕЦ KУЛЬTУPЬ^ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

25 августа. «Сиртаки» —
17, 19, 21.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются; слесарь-налад
чик, токарь-фрезеровщнк, 
машинисты резательных ма
шин, печатники на офсетные 
машины и ученики, контро
лер упаковщик, подсобные 
рабочие, лифтер, маляр, бух
галтеры, штукатур-мал)ф.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе. 103, отдел кадров, 
тел. 1-47-00.

СПТУ-11 ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР учащихся на 1987 
— 88 учебный го!Д на базе 8 
классов по специальностям: 
маляр строительный, штука
тур, ялиточняк-облицовщик, 
стипендия — 65 рублей; ка- 
^менщик, монтажник сталь
ных и железобетонных кон
струкций, стипендия — 65 
рублей; слесарь-сантехннк, 
газосварщик; слесарь по ре
монту автомобилей, слесарь 
по ремонту трамвая; води
тель трамвая; каменщик- 
печник. /

Нуждающиеся обеспечива
ются общежитием. Прием
ная комиссия работает с 9 
до 16 часов.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Герцена, 18-а. Телефон 
для справок 3-13-31.

ТРУМОУСТРОИСТВА)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  ТОМСКОЕ КАРЬЕРОУПРАВЛЕНИЕ срочно ма
шинистов Конвейеров, учеников машинистов конвейеров, 
бульдозеристов; электриков, токарей-фрезеровщиков, га- 
зоэлектросварщиков.

Доставка на работу и с- работы— автотранспортом 
предприятия.

Квартиры предоставляются в течение 5 лет. Справки 
по тел. 4-01-37, 4-03-42.

В ГРСУ № 18: бухгалтера расчетной группы, секре- 
таря-машинистку, тракториста на трактор «Беларусь», 
штукатуров-маляров, плотников, столяров. В управлении 
выплачиваются «13-я зарплата», за выслугу лет. Справ
ки по тел. 1-02-14.

В т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ; уполномоченных ло 
распространению билетов, кассира. Приглашаются лица 
На полный и неполный рабочий день. Справки по тел. 
2-32-05.

В томский ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ срочно; 
главного энергетика, старшего пожарного, пожарных, 
кладовщика, завхоза, рабочих но зданию, техничек, во
дителя, костюмера.

В ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «ТЕПЛО- 
ЭЛЕКТРОПРОЕКТ»: внженеров-геодезнстов^ инженеров- 
топографов, инженеров-Геофизиков, геологов, инжене- 
ров-электриков, инженеров ДИПиА, ннженеров-гидро- 
техников, инженеров ВнК, инженеров городского строи
тельства, генпланистов, ннженеров-строятелей, механи
ка по обслуживанию множительной техники «РЭМ» и 
«ЭРА», операторов ЭВМ, инжейеров-электронщИков по 
эксплуатации ЭВМ ЕС— 1036, ннйсенеров проводной свя
зи, инженеров-теплотехников— для работы в г. Томске и 
в группах авторского надзора и рабо.чего проектирования 
на Бийской ТЭЦ-1, Харанорской ГРЭС и Гусинозерской 
ГРЭС (на выезде жильем обеспечиваются по договорен
ности), лаборантов в грунтовую лабораторию, бурильщи
ков, плотника, мастера по строительству. Справки по те
лефону 4-31-24.

ВНИМАНИЮ КВАРТИР
НЫХ АБОНЕНТОВ!

Телеграфно - телефонная 
станция просит квартирных 
абонентов г. Томска срочно 
получить расчетные книжки 
для расчета за услуги свя
зи. Расчетные книжки по
лучить по адресу; г. Томск, 
ул. Красноармейская,- 135.

Время работы; с 8 до 20 
часов, в субботу— с 9 до 14 
часов, в воскресенье — вы
ходной.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти ветерана 
Великой Отечественной вой
ны

МАЛЬКОВА
Александра Григорьевича,
последовавшей после тяже
лой продолжительной бо
лезни.

Вынос тела — 25 августа, 
в 12 часов (Московский 
тракт, 18).

Коллектив Томского НИИ 
курортологии и физиотера
пии выражает соболезнова
ние научному сотруднику 
Н. А. М ^ькову в связи с
кончиной отца 

ПЬ1МАЛЬКОВА
Александра Григорьевича.

Мать, отец, сестра, же
на, родные и близкие глу
боко скорбят о трагиче
ской гибели сына, брата, 
мужа, отца

ЧЕПАСОВА
Валерия Алексеевича.

Вынос тела — 25 августа, 
в 14 часов (ул. Лебедева, 
41, кв. 357),

Администрация мелкооп
тового магазина № 204 Ле
нинского райпищеторга 
г. Томска с прискорбием 
извещает о кончине стар
шего продавца магазина

ГАЕВОЯ
Валентины Ивановны.

НАШ  А Д Р Е С  -------
----------------- И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .
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